

IX. ANEXO: ENTREVISTAS

ENTREVISTA A VALLE. CONSULTORA

I.- Me contabas que eras economista, ¿en que año terminaste tu carrera?

V.- En 1982. Hice empresariales rama agrícola y después convalide las asignaturas. No lo termine y no necesité el título hasta que no me quede en el desempleo.

I.- ¿Siempre has trabajado en el mismo sector?

V.- No, bueno siempre he trabajado dentro de lo que es la administración pero he estado también en la formación, sigo en la formación, llevo 8 ó 9 años dando clase, lo compagino un poco..., el tema del despacho surgió hace 3 años estaba yo en formación y ahora voy compaginando las dos cosas. Y en los sectores, he estado en el sector servicios pero bueno las empresas tienen diferentes actividades, automoción, en empresas agrícolas y en servicios de asesoramiento.

I.- Decías que no te había servido el título, que no había sido una exigencia para ti pero si la formación recibida para hacer el trabajo.

V.- En ese sentido si, hombre yo terminé la carrera y dentro de lo que era la carrera, que era privada en su momento pues lo que es la actividad agraria me sirvió. La única oportunidad que tuve de entrar en una gran empresa no se si por mala suerte o que, estaba embarazada... y en el momento que se enteraron que estaba embarazada no me dejaron opción a que pudiera acudir. Y luego hay otras empresas en las que he estado trabajando que de alguna forma han estado relacionadas..., en granjas de cerdo, en servicios de productos cárnicos...

I.- ¿Cuántas mujeres había en tu facultad cuando tú estudiaste?

V.- Muy poquitas, cuando yo empecé en la escuela de ETEA, me parece que 5 mujeres en el primer curso y había otra chica conmigo y ella se quedó en primero y yo acabe prácticamente la carrera sola lo que pasa que a lo largo de los cursos se incorporaron mujeres pero 1 ó 2 no más. Aparte de que éramós muy poquitas personas por aula 12 ó 15 cuando se iban incorporando gente de otros cursos que se habían quedado atascados.

I.- ¿Como hiciste esa carrera?

V.- Porque mis abuelos tenían una pequeñita finca, me gustaban los temas agrícolas, me gustaba el campo y me tenía que ir por ETEA por ser más fácil la carrera de empresariales que la de Ingeniero Agrícola, yo también tenía prisa ya que eran 5 años y yo no podía estar más tiempo estudiando. Además yo compatibilicé estudios y trabajo.

I.- ¿También en algo que tenía que ver con esos estudios, o no?

V.- No al principio cuidando niños y estando en quinto ya estuve en una empresa, también de productos cárnicos Icosa, concretamente, trabajaba media jornada y la otra media estudiando. Allí estuve compaginándolo todo.

I.- ¿Cual es el perfil de trabajo que hacías en las empresas?

V.- Cuando se termina no se tiene experiencia entonces es difícil encontrar trabajo, cuando termine estuve trabajando gratis para una empresa durante 9 meses, en una gestoría. Estuve trabajando gratis con los sindicatos en temas de proyectos de empresas y a partir de aquí después de esos meses de trabajo gratis pues conseguí un empleo con una buena remuneración lo que pasa es que era un contrato también y era temporal y desde entonces no he parado de trabajar, he estado en tema de empresas, en asesorías con trabajos más largo en el tiempo, 10 años en una empresa de automoción, después en una asesoría que era una federación de cooperativas. Siempre muy relacionada con las cooperativas porque además yo empecé trabajándoles gratis. Pero como la línea de actuación de la federación se fue por otro lado pues... estuve 2 años y me rescindieron el contrato. Y a partir de allí fue cuando me costo un poquito... yo ya tenía una niña, cuando todavía eres productiva como madre pues es muy difícil. Fueron unos años de crisis pero mientras convalide y fue cuando comencé con la formación. La formación para desempleados, desde el 94 o 95 y sigo con formación, comencé con la formación toda la jornada pero hace 3 años se me ocurrió la idea del despacho, antes se me había ocurrido con una compañera pero la idea no cuajó y entonces esa idea que yo tenía en su momento ahora la he puesto en marcha, cogí a los compañeros apropiados para el tema y surgió la empresa.

I.- Y la experiencia de promover el propio empleo ¿qué tal?

V.- Eso es duro, fue duro en su momento y lo es ahora el proyecto cuesta mucho trabajo, esfuerzo, dinero pero dentro de que las inversiones son pequeñas pues podemos tirar, pero si que cuesta esfuerzo y trabajo, al principio sin cobrar pero bueno, muchas ganas de salir adelante. Pero yo sigo estando muy contenta con el despacho y creo que va a salir mi proyecto de vida profesional, tengo gente joven que puede seguir adelante, me llevo con ellos bastantes años...

I.- ¿Pero la idea que tienes es liberarte de todo lo demás y dedicarte solo al despacho?

V.- A mi me gusta mucho la formación y es una experiencia muy buena y muy gratificante estar con gente que tienen ganas de trabajar, grupos pequeños, colectivos de 15 personas y entonces se trabaja una formación reglada con unos medios también y sobre todo que ellos quieren aprender y como se une un poquito todo... Si puedo seguiré con la formación... mientras sigan las ayudas europeas...

I.- ¿Consideras que se está cumpliendo tu proyecto profesional?

V.- Los proyectos profesionales, los que yo pensé en su día están totalmente olvidados, porque yo no pensé ni estar en formación ni en tener un despacho. Mi idea era trabajar en las empresas agrarias eso no se cumplió nunca con unos puestos de más o menos responsabilidad. Casi lo consigo en un periodo pero bueno... Entonces se cambia mucho desde que terminas la carrera hasta la altura que estoy. Yo llevo ya 20 años y todo cambia y si, estoy muy a gusto con lo que tengo y estoy muy entusiasmada. A mi este proyecto de despacho me hace mucha ilusión, algunas veces se desanima uno.

I.- Las comunidades de propietarios, ¿darán más lata que otra cosa?

V.- Si las comunidades dan más lata que otra cosa sobre todo porque se tiene mucha atención para lo que se cobra como servicio y te planteas si merece la pena.

I.-¿Si te llegara un puesto....?

V.- No, desde que empecé con la formación estimo que ya no era conveniente seguir con las empresas, han llegado ofertas de conocidos y eran aceptables con puestos de responsabilidad pero me lo pensé y en realidad me gustaba la formación, estaba bien, y mis experiencias en las empresas es que necesitas tener muchas hora para poder disponer... Yo los años que estuve eran muchas horas las que estaba allí con una responsabilidad bastante fuerte. Ahora mismo no se si alguien me cogería por la edad que no es fácil, quieren gente joven que quizá no tengan experiencia pero.... y como estoy a gusto donde estoy es un esfuerzo pero de otro tipo.

I.- En la consultoría de empresas ¿se acepta bien que una mujer lleve esto?

V.- Yo no he tenido problemas, no se si por ser mujer o por tener experiencia. Nunca he tenido ningún rechazo especial. Si en las empresas pero actualmente no.

I.- ¿Crees que el problema sería más la edad?

V.- Si, llega un momento en el que choca, ahora no puedes acceder fácilmente. Aunque yo quisiera ahora mismo tampoco tendría la opción aunque tenga experiencia.

I.- ¿Crees que las jóvenes de ahora que terminan carreras de tu perfil lo tienen peor o mejor que cuando tu terminaste?

V.- De cuando yo termine ha mejorado. Por el hecho de ser mujer a mi me llegaron incluso a decir profesores que estaba muy bien eso de ser secretaria, así de claro. Había muy poquitas personas que estudiaran la rama de empresariales que yo escogí y entonces no era difícil encontrar trabajo, ahora que ocurre pues que después de 20 años hay muchas personas con esa carrera. Cuando yo convalide la carrera me encontré una facultad enorme, grandísima con un montón de gente donde no conoces a nadie y nadie se conoce y la formación no es la misma ni mucho menos, es más estandarizada. Entonces por el hecho de ser mujer no creo que se tengan hoy problemas sino por la cantidad de gente que hay. La experiencia que se tiene cuando se termina la carrera es mínima. No creo que las mujeres tengan problemas por el hecho de ser mujeres por lo menos en esta carrera, en empresariales en otro tipo de carreras no se pero también es cierto que en determinados puestos para niveles de poca experiencia y puestos de responsabilidad, para no tener experiencia prefieren hombres, sobre todo en entidades financieras, la oferta a un nivel más básico sería igual, hacia arriba (*los puestos directivos*) ya no.

I.- Para ti el tema de tener una familia ¿no te ha supuesto un freno?

V.- Para mi no, yo tengo un marido que es excepcional y además por su trabajo tiene temporadas en casa y otras fuera y cuando está en casa, asume todas las responsabilidades de las niñas y de la casa. Entonces yo he tenido una libertad plena para dedicarles esas horas que se necesitan para levantar una empresa ya que el estaba allí. El hecho de tener familia para mi no ha sido ningún problema. Cuando el se iba de viaje me costaba un poco más de esfuerzo y necesitaba la ayuda de otra persona.

I.- Por el tema de la formación sigues vinculada de alguna manera a tu reciclaje ¿no?

V.- Claro tengo que estar un poco al día y actualizarme pero aparte del tema de la formación que es con una metodología y tal... pero en temas relacionados con las nuevas tecnologías y los temas de formación específica. Nunca he dejado de estudiar, te quedas atrasado.

I.- Además este trabajo tiene mucho que ver con el derecho ¿no?

V.- Claro mi compañera es licenciada en derecho y bueno ella tiene una rama más específica pero nos complementamos. Hace falta en el despacho una persona que lleve los temas legales y luego también el laboral es ella la que se encarga.

ENTREVISTA A MANUELA. PSICÓLOGA.

I.- Cuéntame como es tu valoración de la carrera

M.- Yo soy de Plasencia de la provincia de Cáceres y estude el bachillerato en Plasencia y me suspendieron en el PREU, hice un curso en Madrid, me quede en Madrid, yo siempre quise hacer psicología pero me tuve que matricular en Filosofía y Letras, y era cuando todavía se hacían los dos años de comunes y después psicología como especialidad, e hice la clínica. En aquella época era difícil acceder al trabajo rápidamente pero bueno, mi idea era seguir formándome y hacer cosas que me hicieran tener una visión más amplia hacia cosas de psicología infantil, hasta que me metí en logopedia y aquello me llamo la atención y estuve un año o dos más en Madrid. Mi primer trabajo fue de logopeda en un colegio en Murcia, pero como mi novio estaba aquí me vine a Córdoba.

I.- ¿Es de la misma profesión?

M.- No es biólogo. Empecé a trabajar en logopedia, empecé en este centro de logopeda, estuve 5 años y luego me salió una plaza de psicóloga, me presente y desde entonces estoy en este centro. Desde el año 79. Así que llevo 24 años aquí.

I.- Te ha ido bien por tanto...

M.- He intentado alguna vez moverme a la administración por motivos de horario pero este trabajo me encanta. Por mi forma de ser yo prefiero el trato con el público y todo menos burocrático.

I.- Tu que tienes una dilatada carrera, ¿como la valoras, se ha realizado tu proyecto?

M.- Mi valoración es buena. Realmente desde el análisis de mi profesión, un poco descontenta con la administración porque no te dejan montarte lo que tu quieres. Hace 5 años que me ofrecieron que reorganizar el área de atención temprana y me dejaron actuar un poco como yo quise, ahora me parece que esto va a desaparecer, pero a mi me parece interesante el hecho de que en cada momento he podido por lo menos dar mi opinión.

I.- ¿Has continuado entonces el tema de la formación, ir completando campos que te han podido interesar?

M.- Si, claro que si

I.- A nivel de la promoción, ¿has satisfecho tus expectativas?

M.- Yo aquí podía acceder a ser coordinadora específica y eso era en cuanto a la promoción económica, y eso no me interesó pues sabía que me pedirían más papel burocrático y menos de trato personal. Y a nivel de otras posibilidades estoy en el grupo 1 (categoría dentro de la administración) y no tenemos más posibilidad.

I.- ¿Alguna vez te has planteado algo a nivel particular, o promover alguna iniciativa con otros profesionales?

M.- Si, tenemos creada una plataforma en defensa de las terapias infantiles con otros profesionales que somos casi todas mujeres. Pediatras y gente de Educación Infantil porque parece que aquí, a nivel organizativo de la administración, se están cerrando las posibilidades y entonces parece que existe otro nivel de encuentro y de opinión entre los profesionales.

I.- Porque decías que sobre todo mujeres, ¿hay más mujeres en esta profesión o en esta especialidad que en otras?

M.- Yo creo que las mujeres somos más sensibles a los problemas que tratamos aquí sobre todo de niños, los padres vienen a las primeras entrevistas luego desaparecen, los hombres tienen un rol y las mujeres tenemos otro, pero el rol que tenemos es tan rico que vibramos totalmente con los problemas, y las mujeres que estamos colocadas en distintas actividades profesionales, captamos la necesidad de ayuda y de darle una riqueza a la intervención. Por supuesto yo estoy aquí para ver una visión profesional.

I.- Lo que pasa es que lo aportáis desde una posición personal. Estás en un ámbito institucional y la cualidad la aportáis por propia voluntad.

M.- Incluso a nosotras se nos dice que esto ya no está aquí (una actitud diferenciada por se mujer en este trabajo) y yo como mujer creo que tengo que estar en todas partes.

I.- Y en la carrera cuando estudiaste ¿había un nivel de mujeres alto? ¿o no?

M.- Creo que sí, todas estas carreras como psicología, pedagogía son más femeninas.

I.- Y las salidas de chicos y chicas ¿eran muy distintas?

M.- No se, creo que mis compañeros se quedaron más en la facultad, no se pero no había muchos compañeros. Para abrir a lo mejor una consulta.

I.- ¿Ha sido un determinante para ti en algún momento trabajar para subsistir?

M.- Yo tenía aparte una consulta privada y he trabajado muchísimo. Sí he trabajado en ese sentido porque había que comprar un piso, luego mi familia paso dificultades y yo he trabajado siempre. Y ha sido siempre muy satisfactorio pero ha sido un nivel de trabajo tan intenso que en un momento tuve que dejarlo por no poder más. Fue un momento determinado que lo hice, lo utilicé, me enriqueció pero cuando salí de allí, salía....

I.- Y en este momento ¿cuales son tus prioridades?

M.- Creo que por mi edad tengo que buscar una cierta estabilidad en el trabajo pero creo que mi comodidad nunca va a ser muy cómoda por mi forma de ser, entonces creo que siempre me implicaré en algo, me siento responsable en eso pero por otro lado creo que mi trabajo me lleva a otras partes. Yo ahora me voy una semana de vacaciones y me llevo trabajo pendiente, nunca me acabo de desprender... aunque tengo que utilizar más el ocio y tengo que aprender también a hacer eso.

I.- ¿El arraigar con una familia te supuso en algún momento un freno o un obstáculo?

M.- Yo tengo una hija que tiene 22 años el año que viene hace quinto, la segunda tiene 16 años y yo creo que la segunda lo ha sufrido más que la primera y además yo me he sentido culpable. Fue una época de mucho trabajo mío de tener en casa una persona por la mañana, otra por la tarde y yo en ese sentido me siento mal por mi hija y creo que de alguna forma lo estoy pagando. Y además esa hija mía quiere estudiar psicología y la verdad es que me sorprende mucho. La otra decía que yo llegaba demasiado cansada y que ella no estudiaría mi carrera.

I.- ¿Tú crees que en las nuevas profesionales está habiendo cambios importantes?

M.- Creo que la preparación es de uno, muy personal, aquí hemos tenido varia gente de practicas de Granada y tu tienes que meterle en la cabeza la importancia de la formación, tu epata de formación puede ser muy concreta en algo, pero se tienen que ampliar horizontes. Por ejemplo aquí, pueden aprender a hacer el diagnostico infantil pero esta formación no es sola, te tienes que ir formando a otros niveles para que luego llegues a tu trabajo, y lo puedas poner en marcha.

I.- ¿Como crees que está la oferta de trabajo para los jóvenes?

M.- La verdad es que no lo se, ahora mismo de lo que yo conozco, es la Junta de Andalucía y para entrar, solo es por sustituciones, contratos temporales para luego tener un trabajo estable.

I.- ¿Aquí te tienes que presentar a oposición o por exámenes?

M.- Ahora mismo no se entra por currículum. En mi época fue por examen y por años de trabajo. Ahora no se valora una experiencia profesional. A mi me parece fatal, se supone que esto es un centro de discapacitados pero da igual. Creo que los sindicatos en este sentido están aburguesados, es mi análisis. Yo soy una mujer de izquierdas y me parece que lo que plantean es una idea nefasta.

I.- ¿Tu has notado en algún momento de tu profesión que algún perfil de pacientes te ha rechazado por ser mujer?

M.- No, no por mujer. Quizá por lo que tenemos que decir si, pero no por mujer. Aquí tenemos que valorar el grado de discapacidad y el decirlo pues...

I.- A mi sinceramente me ha sorprendido muy gratamente lo que aquí he encontrado.

ENTREVISTA A ENCARNA . DIRECTORA DE AGENCIA DE PUBLICIDAD

I.- Ahora mismo eres dueña y directora de una agencia de publicidad y bueno queríamos preguntarte por tus inicios y las dificultades que encontraste, y de donde has sacado energía para llegar a donde estas en este momento.

E.- Los comienzos fueron duros como todo en esta vida que de verdad quieres luchar por el, trabajaba como asalariada en una empresa donde te dejabas el pellejo y al fin y al cabo trabajabas para otra gente, y llego un momento determinado que pensé que con los conocimientos que tenía y esfuerzo.... si me estrellaba era para mi y además tenía libertad para hacer realmente lo que me apetecía. Me decidí, pasé al paro, era en la época que la Seguridad Social te daba amortización y me dieron el dinero amortizado y con eso empezamos la andadura, era un millón doscientas mil pesetas y no estuvo mal pero necesitaba mucho más, me fui a un localito pequeñito, se unieron dos amigos procedente de la misma empresa que estaban muy quemados y empezamos. Me acuerdo que el primer préstamo que pedimos, por eso de ser mujer el tenerlo que avalar toda la familia y con todos los bienes de la familia, que eran bastantes pague un préstamo a un 18 % de interés. Sacar aquello me costó la misma vida, creo que lo pedí a 5 años y un millón de pesetas pagado en 5 años con un 18%, eso tiene tela. El primer año empezando en el mes de julio, ya facturé 32 millones de pesetas y a partir de aquí pues dificultades todas.

Una de las dificultades es el hecho de ser mujer en una profesión como esta, que es supuestamente masculina y claro pues tuve que romper en muchas cosas de la sociedad, los mismos políticos te llamaban porque te conocían y querían echarte una mano pero te daban la morralla, los trabajos serios se los daban a otros, fue una lucha permanente hasta que se ha demostrado que puedo hacer el trabajo morralla y el trabajo más perfecto y de más envergadura. Me ha costado 15 años.

Actualmente ya no tengo ese problema pero aún así cuando yo quiero ver a un cliente que de verdad me interesa, tengo que ir acompañada de un hombre. Aunque lo lleve de secretario.

En la plantilla actual hay más mujeres que hombres, somos 19 personas pero de ellos solo 7 son hombres. Dentro de la plantilla incluso lo que pasa que yo soy una persona especial y llego pegando voces, en un tono que se me admite, pero no están las cosas tan claras, yo creo que la dificultad más grande que tiene una mujer es que los recursos humanos que tiene la empresa, se dejen avasallar por una mujer o se dejen guiar por una mujer, eso es algo que percibes, cuesta como más imponer autoridad.

Estamos intentando abrirnos mercado en otras ciudades más cosmopolitas que Córdoba y pienso que es lo mismo, estoy en Málaga y noto el mismo problema, como todos los responsables de empresas son señores... Tienes que demostrar que tienes capacidad mucho más que el hombre a todos los niveles.

I.- ¿Qué ha sido lo más difícil de tu trayectoria?

E.- En el plano familiar ya sabes que las tienes que asumir tú, los maridos no te echan una mano para apoyarte en tu trabajo. Teniendo en cuenta que hay hombres que piensan que la familia es tuya y la empresa es tuya, y sirven para decirte "ten cuidado que te vas a meter en un follón". Si fuese un hombre sería lo contrario, vamos a echarle una mano que esto tiene que triunfar. Pero eso es de marido, de hermanos y es de toda la familia de alrededor, y es porque piensan que la mujer no sirve para eso.

I.- Para ti personalmente ¿ha sido algún problema el asumir el liderazgo?

E.- No, yo aguanto lo que me echen y tengo confianza en mí, y precisamente en los momentos más bajos me he crecido y he pensado que tengo fuerza para esto y para más. Yo del exterior he recibido muy poca ayuda, ni de la administración porque he solicitado todas las ayudas y nunca he recibido ninguna y por la familia tampoco pero es por que yo no lo he necesitado. He luchado como un cosaco pero eso es cuestión de carácter. Yo desde el primer momento sabía que era capaz porque no considero a ningún hombre más capaz que yo, entonces no he tenido dificultad, yo no me he planteado que fulanita puede hacerlo mejor que yo. No, es que yo lo hago mejor que fulanita y ha habido momentos malos, de falta de liquidez, un momento que los clientes te fallan, al contrario he salido a la calle a por clientes nuevos. He aguantado mucho a los clientes, desde hace un tiempo a esta parte, cliente que no viene claro lo mando a freír espárragos y me quedo tan tranquila. Ahora no pierdo el sueño por nada.

I.- En el tema del recambio generacional dentro de la empresa...

E.- Aquí si tengo un problema, a mí ya me gustaría con 55 años que tengo ir pensando en un relevo. Aquí una de las condiciones que puse la empresa porque hay unos socios que tienen participación, es que yo no quería ningún familiar de nadie, porque no quería problemas personales y ahora pues no lo sé. No hay mucha diferencia entre mi socia y yo, pero mi socia tiene sus limitaciones, hace muy bien su parcela pero en la parte comercial... Entonces claro estoy buscando un sustituto y empezar a quedarte en segundo plano para que esto funcione, yo siempre digo que nadie es imprescindible pero en este caso yo si soy

imprescindible. A lo mejor dentro de 2 años, espero que esto sea así tenga una persona que pueda seguir con la dirección para adelante pero ahora. ... Hice intentonas con un muchacho, ahora con otro pero no. Esto es mi empresa y la gente me conoce a mi, hay una chavalita joven que tengo que estoy intentando, pero ahora no hay relevo.

I.- ¿La construcción de todo esto es tuya?

E.- Si claro, aquí no hay un proyecto empresarial como se hacen actualmente, pero ahora si, como ahora estamos abriendo el campo de la multimedia que estamos haciendo muchas cosas pues aquí si hay un proyecto, unos objetivos y demás, pero esto fue tan improvisado y todo un poco como iba saliendo. Ahora no se funciona así, pero siempre lo que he querido es mantener el buen rollo en la empresa y eso si lo he conseguido. Lo que pasa es que hemos llegado a un techo muy alto y no se si seguir o quedarme como estoy.

I.- ¿El periodo formativo era el suficiente cuando te fuiste de la otra empresa?

E.- Yo tenía una un nivel normal, pero esto es una profesión de mucha intuición, la creatividad no se aprende, esa se tiene, la vista comercial se tiene o no se tiene. A nivel personal llega un diseño y se por donde van los tiros, pero si te rodeas de profesionales... Ahora yo leo muchísimo.

Un empresario siempre va donde se mueven las cosas, inventa lo que a los demás no se les ocurre. Esto es un proyecto tan personal que no desconectas nunca.

I.- ¿Qué crees que les falta a las nuevas generaciones en tu profesión?

E.- Técnicamente están mejor preparados pero después también han tenido una vida muy fácil y tienen que tener una vocación muy clara como para que se ilusionen y trabajen por ella, la nueva generación es más cómoda, el reloj funciona más, pero de todas formas esta claro que la vida nos ha llevado a esto, que no son casualidades, hay fenómenos que siguen siendo luchadores como sus padres, son más ambiciosos y de eso van a necesitar un poco. Ganas de trabajar.

I.- Una de las quejas que hay es que no hay hueco.

E.- Hueco hay siempre, en Córdoba había 32 agencias de publicidad cuando yo empecé y si no lo tienes aquí lo tienes fuera, y ahora con las nuevas tecnologías hay más posibilidades de negocio. Lo que tienes que hacer es un proyecto creativo que se ajuste a las necesidades.

ENTREVISTA A DOLORES. PROFESORA DE INSTITUTO. INGLÉS

D.- Me licencié en Filología Moderna en el año 77 y a finales de ese año tuve un trabajo y estuve trabajando durante 2 años en la enseñanza.

I.- En una escuela privada o pública.

D.- En un instituto de bachillerato como profesora de inglés y después dejé la enseñanza y me dediqué a hacer traducciones. No volví a la enseñanza hasta pasados 4 años y lo hice como interina, después hice unas oposiciones y ya me quede fija y he seguido trabajando hasta ahora en la enseñanza y siempre en la pública.

I.- Y cual es la experiencia que tienes antes de la oposición, es decir, tu experiencia laboral cambio antes o después de la exposición o a nivel laboral siempre fue igual.

D.- A nivel laboral de la manera que yo trabajé no pasó nada distinto, la oposición fue un trámite que había que hacer.

I.- Para tener el puesto seguro.

D.- Si claro lo tenías que hacer y punto. En los años que trabaje como interina era la jefa de mi seminario, estábamos primero dos personas y después al otro año estaba yo sola entonces no tenía trato con nadie entre fijos e interinos.

I.- ¿Y en al Universidad? Tu experiencia universitaria crees que fue suficiente como experiencia formativa

D.- Es que yo creo que eso es muy relativo, yo creo que es lo que uno haga en algunos casos, en algunas asignaturas bien pero siempre veías que faltaba algo. Estuve en dos Universidades y la calidad variaba de una a otra.

I.- ¿Donde la hiciste?

D.- En Córdoba y en Sevilla.

I.- Y ¿Había muchas mujeres en tu promoción?

D.- Si, yo recuerdo bastantes, también había chicos.

I.- Sabes si de la gente que terminó tuvo fácil lo de encontrar un puesto de trabajo?

D.- Yo creo que en la mayor parte de los casos si. En mi especialidad claro en las demás no se.

I.- Antes decías que en tu departamento estabais dos personas, las dos mujeres?

D.- No en esos primeros años éramos hombre y mujer.

I.- Y porque te eligieron a ti?

D.- Había un baremo, le daban una puntuación a cada cosa. Allí lo hacían gente del departamento de lengua.

I.- Y luego a nivel del equipo de gobierno del centro ¿has notado algún tipo de diferencia entre los hombres y las mujeres?

D.- En algunos casos si, depende de que tipo de personas pero tu sabes que tu ideología es así que no es solo en el trabajo exclusivamente sino en general, como hablan, como visten o por lo que sea. Yo creo que eso siempre hay. Pero yo no he sufrido directamente aparte de estas cosas nada.

I.- Siempre han sido directores o directoras en los centros que has estado o de todo?

D.- Directores y directoras. En mi equipo de gobierno siempre mujeres pero creo que más directores.

I.- Cuando estudias tienes siempre una ilusión o meta, después crees que has hecho lo que creías que ibas a hacer?

D.- Lo que imagine al empezar no, más o menos me vino un poco impuesto y ese fue el camino que encontré pero no es que yo tuviera ilusión por eso.

I.- Si, era una salida para vivir digamos.

D.- Cuando Empiezas quizá piensas que estas haciendo lo que te gusta pero luego a lo mejor hubiera querido dedicarme a la investigación pero tampoco vi la coyuntura y me quede con algo más fácil de conseguir.

I.- Y para ti era prioritario tener un puesto de trabajo, por que imagino que habría otras salidas dentro de la Universidad dentro de los departamento o eso no te lo planteas?

D.- Pero tampoco llevé una carrera brillante ni era eso lo que me gustaba, a lo mejor en algún departamento o algo pero... En aquel momento yo quería una independencia económica y eso me lo podía traer.

I.- Con que años conseguiste esa estabilidad?

D.- Unos 30 años

I.- Y desde entonces hasta ahora te has planteado algo más, no se que tipo de promoción tendréis?

D.- Por ejemplo el acceso a Cátedra y yo me lo he planteado un poco obligada pero no porque me atraiga ni me reporte nada más. Lo haces porque la gente lo hace. La manera de promoción yo creo que es la que tu haces con tu gente. Hay también cursos y yo todos los que me interesan los hago o me entero o busco.

I,. En algún momento cuando estabilizas tu situación personal, te casas o tienes tu pareja eso abre un horizonte distinto para lo que es tu profesión o no varia.

D.- No signifco cambio.

I.- Te has planteado lo que es dentro de tu carrera otras cosas que te llenen o que te estimulen?

D.- Me llaman la atención otras cosas pero tampoco he buscado mucho, ni me encanta ni tampoco estoy a disgusto. Me gusta mucho el trato con la gente pero vamos... me gusta también el trabajar sola. Como algo de investigación.

I.- Y has pensado un poco en estos momentos de tu madurez profesional el abordar algo?

D.- Siempre estoy abierta a lo que me ofrezcan los demás.

I.- Aunque no lo buscas especialmente.

D.- No, no lo busco especialmente.

I.- Lo que has comentado antes ¿vas a empezar con la cátedra?

D.- Eso cuando lo saquen no se lo que haré. El cambio económico que me reportaría es muy poco y a nivel del departamento creo que más horas de trabajo.

I.- Has pensado alguna vez acceder a los puestos de dirección de un centro?

D.- Si me gusta pero...

I.- ¿Hay mucha competencia?

D.- No, yo creo que cada vez menos la gente no quiere...

I.- Que cambios has encontrado tú entre la gente que entro contigo a la gente que va entrando

D.- A los nuevos los veo muy eficientes, como muy apañados.

I.- Y su actitud en el trabajo como es respecto a los compañeros

D.- Bien.

I.- Se dice que la gente está cada vez más preparada y muy dispuesta a trabajar y a hacer lo que haga falta. La incorporación de hombres y mujeres es igual ¿o no?

D.- No noto gran diferencia.

I.- Parece que en profesiones como la tuya era más fuerte la presencia de mujeres.

D.- Yo no lo he notado especialmente pero si se nota que hay bastantes mujeres.

I.- Sobre la situación que tienes en este momento hacia adelante. ¿Si tuvieras que empezar de nuevo tomarías decisiones que cambiarían significativamente tu trayectoria o no?

D.- Es que eso es según las circunstancias, no es que yo quisiera eso. Quizás lo haría antes pero es que antes no pude.

I.- ¿No sientes tampoco que haya cuestionado tu proyecto vital?

D.- No creo yo que tanto. Yo quería haber estudiado periodismo pero creo que es como una cosa más que tienes en la cabeza. Al principio yo nunca pensé que la enseñanza sería mi vida profesional pero siempre pensé en cosas relacionadas con escribir o con los libros...

Como objetivo no lo veo viable no para ganarme la vida y para eso le tienes que dedicar tiempo y lo que hago profesionalmente me lo limita.

ENTREVISTA A CARMEN . MEDICO

Isabel le comenta lo que pretende este estudio y la remonta al tiempo en el que estudiaba la carrera.

C.- Tuve la suerte de aprobar el MIR a la primera convocatoria que me presenté, y mis expectativas eran otras, era hacer una especialidad, pero no tuve la puntuación suficiente. Entonces empezaba una nueva especialidad que era la de familia y me parecía interesante si quería presentarme a otra especialidad y me pareció atractiva, pero tan atractiva fue que cuando empecé a hacerla me gustó y decidí que no cambiaba. Estaba empezando un nuevo espíritu de la medicina general y a mi aquello me pareció precioso. Tuve esa fortuna de sacar el MIR, realmente como aquello es un examen y es una convocatoria pues no hay diferencias la puntuación es la que sacas eliges y ya está.

I.- La carrera la estudiaste ¿aquí o en Madrid?

C.- La carrera la estude en Madrid. Era muy gracioso, yo me quería quedar en Madrid, tenía una idea de una especialidad concreta y haberme quedado cerca de Madrid pero aquello era imposible, yo entiendo que en Madrid no se cogiera pero es que ni en Toledo, Segovia en fin sitios donde no habría pensado jamás venirme ya que no tenían ningún prestigio de hospitales y la gente quería quedarse allí. Entonces por eso me fui ya para Andalucía, me informe y me vine a Córdoba. A mi llegada a Córdoba los desafíos fueron porque mi especialidad estaba en el aire.

I.- Estamos en el año.....

C.- Estamos en el año 80. La especialidad estaba en el aire, no se sabían muy bien los contenidos, eran muy filosóficos pero en la práctica no había nada concretado y en realidad estábamos haciendo, creando la especialidad.

I.- ¿Cuanta gente había contigo?

C.- Éramos en la promoción mía, médicos terminamos 10 aquí en Córdoba, el año anterior eran 6 los que habían terminado y luego posteriormente entraron otros 8 ó 10.

I.- ¿Recuerdas el número de hombres y de mujeres?

C.- De mi promoción 3 mujeres y 7 varones.

I.- ¿Y en la anterior?

C.- En la anterior mitad y mitad. Y en la siguiente casi mitad y mitad prácticamente. Había más chicos que chicas en otra especialidad en Reina Sofía, pero había bastantes mujeres ya.

Cuando empezamos estaban los desafíos de una especialidad nueva y yo noté más eso que lo de ser mujer. Si note que claro la especialidad mía pues nos obligaba a visitar todos los servicios del hospital desde ginecología, cirugía, traumatología.... y hay algunas especialidades que han sido siempre muy masculinas, estaban muy cogidas por los hombres. Y entonces en cirugía si había un trato diferente, no era mal trato pero era el trato a la niña.

A mi en concreto me vino bien porque estas muerta de miedo al principio y bueno pues..., pero me hacía gracia. Eso pasaba en especialidades supuestamente más masculinas como ginecólogos, cirujanos, traumatólogos aunque tenían mujeres haciendo algo, en traumatología no. Algunas tenían..., ginecólogas si que había y cirujanas también. Y mas que nada la dificultad era de la propia especialidad en el trato solo en algunos servicios concretos. A la hora de exigirte y de pedirte eran amables, te hacían bromas, gracias, la chica tal pero tu tenias tu turno de guardia y como llamas al adjunto le molestaba tanto que fueras chico como chica. No tuve en general problemas, la gente estaba contenta con nuestro servicio, tanto fuéramos mujeres como hombres. Yo no note en ese sentido diferencia ninguna, quizás lo he notado luego trabajando con los pacientes, no con los que me han contratado. Yo en ese sentido no he recibido ninguna discriminación, la forma de contratación no permitía eso, todo era por oposición, ten en cuenta que la interinidad es un listado en el que tu estás con una serie de puntos y te van llamando por lista. Y lo siguiente ha sido otra oposición que he sacado y no hay problemas.

Entonces lo he sentido más con la gente. A lo mejor el paciente en algunos casos me ve también como una niña. Aunque fuera Doña Carmen. Sobre todo a la hora de determinadas exploraciones o a la hora de que te cuenten determinadas cosas, había un cierto pudor. Pero si al principio de trabajar la gente tenía como más garantía en el varón que en la mujer pero no me ha pasado en exceso, quizás yo he tenido fortuna en eso. La tarea de medicina es una tarea de cuidados y las mujeres para eso pues... es una profesión en la que la mujer pega perfectamente. También ven que a lo mejor eres menos distante, entonces enseguida se olvida el pequeño rechazo que pueda haber. Yo francamente no tengo recuerdos de diferencias grandes en eso a no ser que te diga en algunos pudores a la hora de contarte algo o que tengas que explorar al paciente, no tengo grandes...

I.- Desde que apruebas el MIR hasta que consigues tu puesto estable... ¿qué tiempo pasa?

C.- Yo acabe el MIR en el año 82 y en el año 90 tuve la plaza en propiedad.

I.- ¿Del 82 al 90 en la interinidad?

C.- Si fueron 6 años largos, no de interina todo el tiempo. Yo cogí una gran ilusión con esta especialidad y hubo que pelear un poco por ella, claro eso no existía hubo que crearlo con toda la reforma de la atención primaria. Yo había estudiado para tratar a las personas y lo que se me ofrecía al acabar la especialidad no tenía nada que ver con lo que yo quería y sabía hacer. Yo no sabía hacer lo que se pedía, lo que se pedía era trabajar en un ambulatorio pasar dos horas de consulta y ver a una media de 100 personas y es que no sabía hacer eso. Aquello fue una frustración tan grande que rechacé incorporarme al trabajo de interinidad durante un tiempo, por que no me convenía. Aquello no era pasar consulta ni ser médico desde mi punto de vista, con lo cual aguanté mi paro y estuve 6 meses yendo por amor al arte al hospital a algunos sitios donde no había estado para aprender más y aproveche el paro para eso. En esa espera que tuve, hubo un pequeño contrato que nos hizo el S.A.S. No trabajaba como médico, el trabajo era inspeccionar los sistemas sanitarios, ecológico, ambiental de la zona, entonces era un poco ver los vertidos, los residuos, las aguas y ese tipo de cosas. Estuve así unos meses y bueno aquello me gusto también y bueno con la medicina de familia lo que haces es que lo tocas todo. Entonces pues también me interesaba y aprendí y me gusto, pero lo que yo quería era pasar consulta, como no se daban las condiciones para las que yo me había preparado, estuve esperando un poco y en ese tiempo fue cuando conocí al equipo de Margen, que en ese tiempo necesitaban un médico para un estudio que estaban haciendo y a mi aquello me gustó mucho también, entre a trabajar para ese estudio, me gustó mucho la forma de trabajar, tanto me gusto que aproveché para continuar en ese trabajo mientras veía si se solucionaba un poco lo de la atención primaria. Creo que fueron 3 años los que estuve haciendo este trabajo para el que yo no me había preparado, pero curiosamente con el equipo se podía trabajar bien y estuve a gusto.

Ya hubo un momento en el que la conciencia empezó a decirme Carmen no estas haciendo medicina y en fin... En principio pensé compaginar las dos cosas pero luego las dos cosas se hacían un poco difíciles. Empecé como interina dando el número porque en una consulta de dos horas yo trabajaba cuatro. Recuerdo que aquella consulta era muy grande y estaba la mesa, la silla de la enfermera y la mía y no había para el paciente y claro era para que no diera tiempo a que se siente. Yo pedí aunque fuera una banqueta y me dijeron que me arrepentiría. Me quedaba un rato más con ellos, tardaba el doble pero.... a veces se enfadaban conmigo, claro, el celador que tenía que quedarse en la salida.... esto no se si fue una característica femenina o mía. Y así empecé

a hacer un poco la medicina. Me llevaba muchos disgustos, me sentía frustrada pero... a al vez como veía que hacía algo más, estaba luchando por conseguir más, pues estaba contenta. Así anduve de interinidad en interinidad hasta que me presente a la plaza, tuve la gran fortuna de que un amigo médico de edad y que tenía su consulta privada, me ofreció de manera generosa que pasara la consulta en un despacho que tenía libre, que yo montara una pequeña consulta, cosa que hice, pero ese aspecto comercial yo no lo tenía ... no se ponerle precio a mi trabajo, soy capaz de estar una hora con una persona, y te das cuenta que no se puede, y no me dio tiempo a mucho...

Al poco tiempo saqué la plaza en propiedad y la gente estaba contenta conmigo, pero necesitaba también un esfuerzo comercial, también hay que entender de esas cosas y yo para eso no sirvo mucho, y lo que colmo el vaso fue que entre a trabajar pero no tenía una exclusividad. Yo quería mantener mi consulta en la que podía estar una hora con un paciente si quería, pero claro eso estuvo bien unos meses hasta que me cansé de hacer el tonto. Y hacer el tonto significaba que a mi me había tocado elegir lo que iban dejando, cogí mi plaza en Córdoba en eso tuve mucha suerte pero claro en uno de los cupos peores, tenía muchísimo trabajo y encima con mi manera de ser pues tenía más todavía.

I.- Estabas viviendo en el ambulatorio.

C.- Y claro te toca las narices que el compañero tuyo de al lado que ha sacado la misma plaza que tu, pues que él esté terminado tres horas antes que tu y gane la exclusividad que tu no ganas.

I.- No la cogiste ¿por que no quisiste?

C.- No quise por intentar mantener mi consulta, pero es que lo que no es natural es que haciendo el mismo trabajo te paguen menos, pero es que yo hacía más. Entonces estaba bien pagada la exclusividad comparativamente con el sueldo, era una tercera parte del sueldo, una cantidad importante. Entonces pues además me quedé embarazada y con el embarazo me parecía excesivo llevar las dos cosas. En eso si hay diferencias entre los hombres y las mujeres, esa decisión de no tirar para adelante cuando tienes un embarazo y tienes otras cosas, en el hombre no porque no tienen embarazo. Lo mismo me ocurrió cuando nació la niña que me cogí una excedencia por maternidad, entre otras cosas por que mi trabajo me provocaba una frustración a veces de no poder hacer las cosas como yo quería, que me cogía unas irritaciones tremendas y me las llevaba a casa y me pareció oportuno coger una excedencia, y en eso si hay diferencia con los varones, ellos no se hacen esa conjetura, estuve más de año y medio sin aparecer por allí. Me vino bien para descansar de esa frustración en el trabajo y estuve con la niña que me pareció una cosa importante, dedicar ese tiempo a mi hija y de hecho volví con nuevas ilusiones, con ganas de hacer las cosas.

I.- Fue una excedencia por maternidad

C.- Si tuve la baja por maternidad pero era escasa y pedí la excedencia por un año más. Tienes un pequeño problema y es que pierdes un poco el ritmo, pero luego lo recuperas en dos o tres meses si vuelves con ilusión, si no te frustras no pasa nada, pero si te frustras pues...

I.- Después de coger la exclusividad...

C.- Tuve problemas, yo entre a trabajar en un centro donde mis condiciones laborales empeoraron. Durante dos años antes de haber obtenido esta plaza en propiedad, fue la última interinidad que yo tuve, era un consultorio en el centro y estaba muy masificado, tenía una consulta que empezaba a las 12, disponía de 2 horas por que a 2 entraba otro y tenía más de 100 números todos los días. Todos los días no, los tres primeros porque al cuarto ante la incapacidad de poder atender aquello cuando me pasaron el número de consultas que te los pasan a primera hora de la consulta y yo vi que no podía, tomé la decisión yo sola sin consultar, no se si fue muy valiente o que estaba mal de la cabeza no se que fue pero tome la decisión yo solita. Y la decisión fue que abrí la puerta y le dije a la gente que a partir del 50 por favor que se marcharan que no los podía atender, que si había alguna cosa urgente que haría por verla y que si era grave que se fueran a urgencias y si no que llegaran otro día porque yo solo disponía de ese tiempo. Se revolucionó todo totalmente, eso nunca se había echo, mucho menos un interino y claro una bronca espantosa, pero la bronca espantosa duró muy pocos días cuando vieron que se sentaban que yo les abría una cartillita que apuntaba lo que tomaban, todo lo que comían, que yo les exploraba, les tenía un control automáticamente la gente dejó de decirme nada y claro los pobres lo que tenían era que hacer una cola enorme para pedir el número pero ya nadie volvió a protestar es más estaban dispuestos a apoyarme si había algún tipo de cosa que la hubo. Hubo una llamada de atención de la inspección y de la dirección de distrito pero cuando yo hablé con ellos y les expliqué que la gente estaba contenta y no me dijeron nada, pero como se generaba conflicto les dije que me dieran una autorización formal en la que se contemplara que yo veía 50 enfermos para que no hubiera comentarios. Y estuvo a punto de llegar pero los compañeros que eran como co-propietarios no comprendían como yo sin consultar a nadie..... Y claro ellos veían pues 60, 80 y 90.

De todas formas yo trabajaba más, me iba un poquito antes, media hora antes para las recetas, pasaba las dos horas de consulta y los que me quedaban me los llevaba a la consulta que quedaba libre y allí trabajaba las 4 horas y ellos no hacían es. Yo no me meto en su manera de hacer las cosas que las harían estupendamente pero no me apoyo nadie y cuando llego la hora de la verdad si me descuido acaban conmigo. La gente me quería mucho y mis compañeros cuando vieron que nadie me había matado

y que no me había pasado nada empezaron a respetarme y algunos bajaron su número pusieron también su tope, no llegaron a 50 pero se quedaron en 60. Incluso recuerdo que el Presidente del Colegio de aquí un día me dio una palmadita y me felicitó. Entonces después de haber conseguido aquello yo me puse muy contenta, después de aquello yo saqué la plaza para más contento mío y me fui con toda mi ilusión a trabajar al centro de salud que era lo nuevo, con jornada continua, atender al paciente más tiempo, con una consulta programada para verlo con más espacio, sesiones y reuniones con los compañeros, una maravilla y me encontré que tenía más gente que ver todos los días. Que tenía que visitar un paciente cada 3 minutos con un límite de 60 más los que venían sin cita es decir ya tenía de entrada 11 pacientes más todos los días y con 3 minutos por paciente, yo me sentí fatal y aquello era una cosa desastrosa entonces yo era muy joven y muy idealista y no entendía que las cosas son como son y que se tienen que mejorar en lo que podamos como se esta mejorando pero entonces... te digo que la excedencia que cogí me vino bien. En este sentido si te puedo decir que en el centro de salud donde yo trabajo había mayoría de hombres cuando yo entre con el tiempo y los cambios y ahora estamos más repartidos, estamos mitad y mitad pero al principio era una mayoría de hombres, éramos 3 mujeres y el resto varones. Aquí no pude hacer nada porque sola no podía hacer nada necesitaba un equipo y como se quedaba a la altura de un zapato pues... Y por ejemplo la pediatra que no protestaba un día se marchó. Yo con el tiempo fui consiguiendo que bajaran el número de pacientes. Entonces el director que al principio me criticaba luego me entendió y eso se lo tengo que agradecer y eso demuestra que tiene una buena dirección. No se si la mujer tiene más valor o es más sentido común en el fondo. Quizá algún reparo ante la juventud no por ser mujer y es normal.

I.- Una cosa con referencia al sistema de empresas donde trabajas y otra a ti misma, dentro de lo que es tu empresa digamos que tu techo profesional viene dado por tu oposición o hay más posibilidades de ir a más o tu te has planteado ir a más de lo que estas haciendo, si hay capacidad de crecimiento o ni si quiera te lo has planteado...

C.- Hasta ahora no había, ahora están desarrollando un proceso para la promoción dentro de la seguridad social de tu carrera, en los hospitales si porque podías estar de adjunto a jefe de sección pero nosotros no. Únicamente en cargos de gestión, como director de centro de salud te quitan algunos servicios para que puedas atender la gestión, en principio sería la única posibilidad, es un cargo de gestión, yo hasta ahora he tenido una directora en la mayoría de los sitios que conozco hay mujeres también en la dirección. En general a los hombres les gusta más organizar y se presentan más ellos. Esta mujer que tenemos ahora lo hace muy bien, no creo que tengan ningún tipo de interés por parte de la Junta.... yo creo que hay otras cosas que influyen y no el sexo.

I.- ¿Cómo qué?

C.- Pues como todo en la vida influye un poco el conocimiento que tengas tu con las personas que están dirigiendo, que te conozcan, luego evidentemente tu capacidad, claro, pero el conocerte es importante. Compañeros míos que están en esos cargos no en Córdoba sino fuera si se han preparado ellos un poco el camino. Vendiendo su proyecto, vendiendo su imagen.

Entonces yo hasta ahora yo la dirección de un centro no me la he planteado, las condiciones laborales hoy en día están muy difíciles, los médicos estamos viviendo un momento de disgusto, tenemos mucha presión, mucha presión asistencial tanto la Junta como el Gobierno Central quieren ofrecer muchas cosas a los ciudadanos por que el ciudadano lo pide y creo que no hay posibilidad ni económica, ni personal y además se ofrece más con menos dinero, siempre más tarea que hacer pero además no esperes que disminuya el número de pacientes sino que lo incrementan. Me parece muy bien que se pidan cada vez más cosas pero para eso se necesitan recursos.

Yo no tengo el valor de dirigir un centro porque hay que apretar las tuercas, se supone que tu no estas ni contra el distrito ni contra tus compañeros, no puedes estar contra ninguno y hay que saber mediar entonces no es una cosa que me parece grata, es un desafío y no me parece grato, no con mis compañeros. A lo mejor en otro centro de salud pero no me gusta tiene que ser muy difícil dirigir un centro de salud.

El año pasado tuve una oferta para irme no como director a un centro de salud sino director medico a un distrito sanitario, es un trabajo que me habría gustado, era encargarme un poco de la programación y de la asistencia, como yo he estado un poco en el otro lado y me pareció que yo podía hacer cosas y que el diseño y el análisis me sigue gustando pero el trabajo era fuera de la provincia y me suponía estar desde las 7 de la mañana hasta prácticamente las 7 de la tarde entonces yo todavía tengo los niños pequeños y no me apetecía estar todo el día fuera de casa los hombres no pero las mujeres lo vemos de distinta forma. Yo hay cosas que por ser mujer no he hecho, la consulta privada si fuera varón la seguiría teniendo.

Pero no hay muchas formas de promocionarse, ahora parece que va a haber a partir de exámenes entonces es como que ahora eres medico con una, dos o tres cruces. Pero yo no tengo avaricia por eso, yo tengo la avaricia de hacer mi trabajo bien y eso es con lo que yo estaría dispuesta a moverme y a luchar pero no hay mucho apoyo.

I.- Y dentro de lo que es el contexto familiar encuentras amparo y apoyo dentro de lo que es el contexto familiar o cada uno va por su batalla por ejemplo lo que hablabas de los varones cada uno a hecho su proyecto lo ha vendido, vía oposición o por que lo han vendido. Tienes tu proyecto o no o estas amparada familiarmente.

C.- Yo con mi pareja he tenido el amparo de la aceptación a mi marido siempre le han parecido muy buenas mis ideas y me ha ayudado en ese sentido, no me ha ayudado en la casa a la hora de repartir las tareas porque no tiene costumbre y a pesar que es universitario y moderno para algunas cosas y muy progresista para muchas cosas para eso este no sabe, ha aprendido hace poco a poner la cafetera pero en ese sentido no, no por mala intención pero no le sale, no sabe y además se enfada si se lo comentas por que piensa que le estas recriminando una cosa menor. Que como le puedo echar en cara que no sepa hacer esa tontería, no es capaz de ver que yo estoy sobrecargada. Y ese amparo no lo he tenido hay que recurrir a una tercera persona que lo hace y ya está. Por lo demás me ha animado, otras cosas no me decía que me lo pensara y me he sentido respaldada con mis ideas, mis proyectos...

I.- Normalmente las mujeres nos involucramos en los procesos de promoción profesional de los maridos pero ellos no se involucran igual en los procesos de nuestra promoción que una cosa es dejar hacer digamos el compartir aquello y otra cosa estar en el impulso, cada uno impulsáis lo vuestro con independencia del proyecto de cada cual...

C.- La verdad es que en ese sentido somos bastante independientes lo cual no quiere decir que mi marido me ayude en determinadas cosas, es capaz de buscarme algo en Internet o aunque no se lo pida si es de cosas que me interesan...si conoce a una persona que está en esa línea de pensamiento me la presenta..., en ese sentido si. Yo estoy segura que si yo le pido ayuda para montar una cosa me dice que si en ese sentido totalmente, lo que no ha habido es a nivel de apoyo familiar. Con los niños si es se queda por ejemplo yo ahora mismo llevamos una vida que parezco yo más el hombre y el la mujer porque tengo muchas reuniones y a mi me ha encantado y he seguido haciendo cursos me gusta ir a los congresos, conferencias y el jamás a puesto problema ninguno, salgo yo más a cenar que el y se queda con los niños. En ese sentido nunca un comentario de cuantos días pasas fuera ni nada.

I.- Con independencia de lo que decías. Mis hijos son muy pequeños, tienes tu proyecto de futuro o tienes aplazada la posibilidad de dibujar un proyecto de futuro.

C.- Hace años yo pensaba hacer la medicina que yo quería hacer, pero no la podía hacer en la seguridad social, durante años la he tenido más que nada por ese rebeldía... pero con el tiempo... entonces la opción era llevar dos cosas a la vez y es para mí muy costosa por lo de los niños. Posteriormente han pasado ya algunos años de aquello y posiblemente me he dado cuenta de que estoy cansada, que los niños son un poquito más mayores y a partir de ahora yo veo que me puedo perder un poco más pero estoy muy cansada del trabajo. Entonces ese proyecto lo he cambiado más que por ser mujer por ser madre. Ahora tengo una cierta pereza no se hace como un año he pensado que no tengo proyecto pero voy a esperar porque ahora mismo no tengo ganas de meterme en dos cosas y la otra opción sería dejar esto por lo otro y es una opción de gran riesgo económico, es dejar un sueldo par año tener nada. Yo tengo compañeras que están en la seguridad social y tienen su consulta pero es una especialidad y algunas lo han dejado por lo mismo, les iba bien en la consulta pero era mucho trabajo, normalmente en los varones no es así, es mucho más común que yo vea a los compañeros varones con la consulta además. Yo creo que los chicos en ese sentido son más ambiciosos o a lo mejor es un pensamiento mío porque hay mujeres y mujeres no lo puedo asegurar pero...

I.- Ambiciosos lo dices a nivel económico, social

C.- Si económico, social... ser director de...

ENTREVISTA A CATI. ENFERMERA. ATS

I.- ¿Tú estudiaste enfermería?

C.- Estudié enfermería y terminé en el año 2000 y como te comentaba es una carrera netamente femenina, yo he estudiado en la Universidad Navarra y allí ni admiten chicos, si, si es totalmente antiguo, es del Opus Dei y claro entonces. Estábamos 250 en clase y todas mujeres.

I.- Y ¿porque en Córdoba?

C.- No mi idea no es ejercer en Córdoba de hecho he estado 3 años en Tenerife, acabo de dejar el trabajo voluntariamente por que me ha surgido el poder trabajar en Francia en un Hospital materno infantil y me apetece mucho recorrer mundo, aprender idiomas.

I.- Siempre las niñas de pequeñas queremos ser enfermeras o madres o... ¿crees que las mujeres tenemos mejor predisposición que los hombres?

A.- No, al contrario creo que hay chicos que valen más como enfermeros que chicas y además he conocido a muchos chicos enfermeros y creo que tienen incluso más delicadeza a la hora de la anatomía de la mujer, más sentimiento ante el dolor o no se.

I.- ¿Cuando empezaste la carrera sabías de que iba el trabajo?

C.- Si, claro no hay que ser adivino para saber lo que hacen las enfermeras. No soy de las personas que hacen la carrera porque les gusta pinchar o ver sangre lo que me gusta es la humanidad de la carrera, poder ayudar a los demás, poder quitar dolor...

I.- Y enfermería y no medicina, ¿no por descarte de otras carreras?

C.- No, no nunca he querido estudiar medicina que es lo que me gusta.

I.- ¿Es una carrera de 5 años?

C.- Es una carrera de 3 años pero ahora está saliendo una de 5 años que es sobre todo a nivel de gestión, un poco para ser directora de enfermería. Una parte de las enfermeras es de recursos humanos. Yo he sido supervisora de área de enfermería.

I.- ¿Cual es el techo máximo de esta profesión en un Hospital?

C.- El trabajo normal es en un hospital y supongo que el techo sería directora de enfermería pero hay más cargo en el sitio donde estaba era una red de hospitales y había una directora aunque cada hospital tuviera la suya. Siempre hay una que coordina pero esto es de alguna manera una forma un poco cuadrículada, se pueden trabajar en muchos más sitios, enfermería internacional, de ayuntamientos, consulados y demás.

I.- ¿Es una profesión en la que no falta el empleo hoy por hoy?

C.- Yo pienso que el que no trabaja es por que no quiere.

I.- Y dentro de tu proyecto ¿qué es lo que más te gusta?

C.- La gestión me gusta pero no me llena, no tienes la cercanía del paciente.

I.- ¿Se respetan las jerarquías porque normalmente la enfermera forma parte de un equipo?

C.- Lo que yo sé por mi experiencia depende del médico, hay médicos que te integran totalmente en el equipo y hay otros que piensan que eres la enfermera y ya está. Pero pienso que cada vez más se está integrando porque en realidad es la persona que está más con el paciente y al médico le interesa la información que le puede dar la enfermera.

I.- Los enfermos supongo que están acostumbrados a que seáis mujeres pero ¿hay algún problema?

C.- Hay veces que si, que te piden una mujer pero yo pienso que eso esta cambiando a pasos agigantados no importa tanto que se aun chico o una chica como en otras especialidades.

I.- ¿El uso de nuevas tecnologías está reñido con el hecho de que las usen hombres o mujeres?

C.- No, da igual cuando hay una máquina nueva vamos todos al curso de formación, nos da el curso el representante de la máquina y se da por igual.

I.- ¿Cuando vienen el médico cuentas tu experiencia al ver a los enfermos?

C.- Hay médicos que directamente al pasar planta preguntan directamente como ha pasado la noche el paciente o la mañana o el día anterior aunque eso se puede reflejar en el historial clínico, en casos de que la enfermera esté atendiendo a otro paciente o en ese momento esté en urgencias o lo que sea todo está escrito.

I.- Y ¿quien evalúa tu trabajo?

C.- Principalmente cada noche eres tú, cada planta luego tiene una responsable y supervisoras y ellas son las que van evaluándote.

I.- Normalmente trabajáis en turnos ¿eso afecta?

C.- Yo pienso que no pero a lo mejor a otras personas si, a mi no. Yo he estado en turno de mañanas, tarde y noches y el ultimo año he estado solo de mañana y de hecho eso no me gusta. Por tener distintos tiempos libres.

I.- ¿Supongo que no tienes obligaciones familiares?

C.- No por eso me voy fuera de España. Si las tuviera tendría que cambiar de vida.

I.- ¿Como es la nueva experiencia que esperas en Francia, te vas por motivos económicos, por experiencia nueva?

C.- Hay una parte que es económica pero por otra parte... el vivir en otro país , yo soy muy aventurera, no quedarme estancada, ver culturas nuevas, formas de trabajar distintas ir viendo como funcionan otros hospitales.

I.- ¿Vas por un tiempo indefinido?

C.- En principio el contrato es un contrato indefinido con un periodo de prueba de 6 meses.

I.- Y ¿no tendrás problema con el idioma?

C.- Hombre, tendré problemas pero dentro del contrato entra un curso intensivo de francés, con eso ganas una formación también.

I.- Dices que el trabajo de la gestión no te gustaría pero ¿tú te ves con ganas y capacidad para llegar a un nivel alto?

C.- Pues si, en el hospital donde yo he estado básicamente hacíamos el papel de directora de enfermería, porque la directora que teníamos en ese momento lo estaba compaginando con otras cosas y era lo que hacíamos, entonces capacitada me veo hasta cierto punto, por conocimientos a lo mejor me falta algo.

I.- Pero estas predispuesta de entrada...

C.- Yo no descarto nada, ni trabajar siempre en planta, ni en quirófano, ni trabajar en urgencias, ni trabajar en UVI.

I.- La experiencia que has tenido hasta ahora ¿te ha permitido ver un poco de todo?

C.- He estado en planta, en una unidad en observación, en urgencias, en UVI.

I.- ¿La evolución de compañeras tuyas es similar a la tuya?

C.- Depende mucho del interés que ponga cada persona para aprender pero por ejemplo la gente en Tenerife trabaja un poco de paso normalmente 6 meses y se van pero la gente que se ha quedado ha evolucionado muchísimo y están en los cargos que quieren estar. Puedes conseguir tus metas siempre que tengas interés y capacidad claro.

ENTREVISTA A ANA MARIA . PUBLICISTA

I.- Bueno cuéntame un poco que carrera hiciste, cuando terminaste y como valoras tu formación académica.

A.- Pues en un principio yo terminé turismo en el 91, entonces conseguí una beca Europea para Promoción de Recursos Andaluces, estuve en Sevilla durante un año y a raíz de allí conseguí mi primer trabajo. Antes de terminar la carrera de Turismo cada uno de los veranos estuve haciendo prácticas en empresas cordobesas. En cuanto a conocimientos creo que estábamos preparados para empezar a trabajar, lo que pasa que nos faltaba desenvoltura, experiencia profesional, capacidad de reacción en un momento dado.

Entonces en Córdoba los estudios de Turismo eran privados hoy en día son públicos.

I.- ¿Acabaste la carrera en tu tiempo y con un nivel académico alto?

A.- Si la acabé en mi tiempo y bueno un nivel medio, en unas alto en otras menos...

I.- Y ¿cual era tu proyecto? ¿Decidiste hacer turismo porque en realidad era lo que querías hacer o tenías en mente otras cosas?

A.- No, yo hice turismo porque lo quería hacer. Tuve un problema con los idiomas, siempre los he tenido pero creo que lo resolví bastante bien. Yo quería trabajar en Turismo y trabajar en promoción turística, y por eso me metí a conseguir esta beca que eran 20 plazas a nivel Andaluz.

I.- Y ¿cuál era tu proyecto después? ¿Querías trabajar dentro de la Promoción turística pero dentro de algún organismo oficial, o te daba igual el campo, o pensaste tu misma en algún proyecto empresarial?

A.- Había pensado en Turismo Rural pero cuando yo terminé el turismo rural era muy incipiente, no había apenas subvenciones y me salió lo de Expo 92. Cuando regresé a Córdoba, entre en el Palacio de Congresos y empecé en la organización de Eventos.

I.- Y desde ese recorrido de los primero tiempos, apuntaba un camino desde tu proyecto, dentro de lo que era tu proyecto o simplemente estabas tanteando.

A.- Yo pienso que era un primer camino. La organización dentro de la promoción y para mi fue aprender muchas más cosas de las que ya sabía.

I.- Dentro de ese campo ¿tenías la urgencia de un trabajo que te diera una satisfacción económica o podías esperar?.

A.- En primera instancia si porque todos queremos independizarnos de nuestros padres, mis padres me mantenían, me pagaban la carrera aunque la beca era un sueldo mensual, yo tenía veintitantos años y no podía quedarme en mi casa. Expo 92 fue una salida pero el Palacio de Congresos fue dentro de lo que se estaba abriendo en el mercado Cordobés lo que más me gustaba, no había muchas posibilidades entonces y en el Palacio tuve un cargo de Secretaria de Dirección, pero realizaba muchas otras actividades. La empresa no era grande, el sueldo tampoco era grande pero yo tenía que empezar a trabajar.

I.- El Palacio de Congresos salió. ¿Habías buscado otras opciones o solo salió esa?

A.- No, había buscado otras opciones, lo que pasa que las demás eran sueldos más pequeños y en las recepciones de los hoteles haciendo siempre lo mismo, un trabajo mecánico, que tiene cosas buenas como es la atención al público, pero tiene también que es un caja cerrada, no aprendes más allá y a mi me gusta hacer cosas nuevas y por eso el Palacio de Congresos me gustó sobre todo lo demás.

I.- ¿Te has planteado alguna vez dentro de lo que son tus deseos profesionales, objetivos de altura, estar en cargos directivos y asumir responsabilidades de altura?

A.- Yo me lo he planteado pero tengo varios problemas para ello, primero porque te ofrecen contratos con cargos muy inferiores y te lo ponen como requisito indispensable. Lo cual cuando vas buscando otras cosas, tienes que decir que eso es lo que pone en tu contrato. Pero en realidad es otro el trabajo y ahora se lo tienen que creer o no. Y claro ya no es solo que necesitas ganar sino que necesitas que se reconozca tu trabajo. Al principio el sueldo no era tan importante como el reconocimiento y el desarrollo profesional y yo siempre he seguido llegando hasta donde pueda. Ahora empieza a cambiar la tónica, ahora tengo una familia y pienso de distinta manera, ahora prefiero una categoría inferior pero ganar más, es que puedo ganar más en una categoría inferior en otro tipo de empresa y además tengo más posibilidades de promoción que aquí y en otra empresa me pagarán la antigüedad cosa que estos no me van a pagar, entonces...

I.- Trabajas en una agencia de publicidad, cual es tu trabajo, ¿qué haces?

A.- Yo soy ejecutiva de cuentas, llevo cuentas de clientes en sus campañas de marketing y publicidad, hago los presupuestos, hago las planificaciones de los medios, negocio con los medios y planifico las campañas y atiendo las necesidades que tenga la empresa, en publicidad, en marketing incluso actividades promocionales y relaciones públicas y durante 7 años he estado con un contrato de auxiliar administrativo y he sido presentada como ejecutiva de cuentas. Tan solo hace 4 días le dije a mi jefe que me contratara de ejecutiva de cuentas, y es que si no, estaba dispuesta a irme, y al final lo han hecho pero el hecho de que no me paguen la antigüedad teniendo 7 años en la empresa... y a los tres ya me hicieron fija. Ese primer trienio son 48 euros a mi no me los han pagado, han modificado mi nómina para no pagarlos.

Te explico, yo tengo mi sueldo base más una serie de incentivos, se ha modificado el importe de los incentivos para corregir esa antigüedad, con lo cual sigues cobrando lo mismo a pesar de llevar 7 años en la empresa. Yo disfruto con mi trabajo y además lo hago bien, me equivoco por desgracia, intento no equivocarme lo que pasa es que ya no es el disfrute lo que más valoras, hay otras cosas que te afectan mucho más y que te bajan la moral.

I.- ¿No te sientes reconocida profesionalmente?

A.- No, yo sé que tengo mis limitaciones porque allí nos conocemos todos y sabemos de que pie cojea cada uno pero...Llevo el Centro Comercial El Arcángel de presupuesto anual, llevo Eroski, Mc' Donald, Agrocór que es una de las empresas más importantes agroindustriales, que se supone que es para un sector más masculino y llevo su campaña de publicidad en Córdoba. Tengo una lista de clientes considerables, no se comparativamente hablando si muchos de mis compañeros, o llevan tanto como yo, o menos que yo, pero en realidad eso ni debe importarme ni debe preocuparme. Si me importan las horas de ocupación. Es que para conseguir que mis incentivos fueran buenos, tuve durante un mes que llegar a mi casa a la 1 de la noche, entonces a mi no me compensa, yo tengo una hija y se los beneficios que esa campaña le proporciona a mi empresa y las comisiones que yo me llevo. Yo creo que tengo que ser muy rentable para mi empresa, para mantener mi puesto de trabajo, pero si lo soy, tendría que negociarse mi sueldo. Yo sé que podría ganar bastante más dinero si hiciera clientes nuevos constantemente, casi todos los

clientes que yo tengo, algunos son nuevos pero la mayoría están desde hace 7 años y mantener un cliente cuesta más que conseguir uno nuevo, así la empresa tiene más fuerza en el mercado, la imagen es mucho mejor.

I.- Me decías que te estas planteando presentarte a unas oposiciones.

A.- Si, pero tendría que ser de escala inferior porque entre la casa, el trabajo, la niña y todo lo demás, no tengo tiempo para un nivel medio, no puedo estudiar para el nivel que se necesita para un diplomado universitario, que es la categoría que yo podría conseguir, hay que ser realistas en eso.

I.- Lo dices para seguir compatibilizando, para poder dar el salto desde tu trabajo, pero supongo que te lo planteas como algo transitorio.

A.- Yo me he dado de plazo un año.

I.- Crees que es mejor menos responsabilidad, más remuneración

A.- No me importa que sea más responsabilidad y más remuneración, la responsabilidad a mi no me asusta, ni el trabajo tampoco.

I.- Pero como decías que no puedes plantearte oposiciones que realmente respondan al nivel formativo que tu tienes, y tienen que ser de un nivel inferior para que tu puedas compatibilizarlas con tu tiempo de trabajo y tu familia, y aunque en la administración un puesto inferior gane más que tu ¿te conformas con eso o te sirve de plataforma para algo más?

A.- Sería una plataforma para llegar a algo más, yo aspiro a tener la categoría de mi nivel académico.

I.- En la empresa en la que estás ahora mismo ¿crees que has tocado techo?

A.- Más allá de ejecutiva de cuentas yo no voy a seguir, ya variaría el sueldo en cuestión de más o menos incentivos.

I.- ¿Te supone algún problema que no tenga nada que ver con la carrera que has estudiado?

A.- Me da igual, yo me organizo en mi trabajo.

I.- Además de otros condicionantes ¿tienes una cierta autonomía para el trabajo que desarrollas? En ese sentido si tú tomas una iniciativa nadie va a decirte...

A.- Por regla general a no ser que ocurra algo tengo autonomía.

Yo tengo la convicción de que las empresas cordobesas al ser familiares, tienen unos límites en los salarios y que no son satisfactorios para los empleados, y hoy por hoy, los únicos que te reconocen tu cargo es la administración pública. Está estandarizada a no ser que seas autónoma.

I.- ¿Eso te lo has planteado alguna vez?

A.- Me lo planteo en su momento pero ya no, ya me da miedo con la niña, la hipoteca y el colegio... a lo mejor lo hubiera hecho antes sin cargas familiares pero ahora no.

I.- Y en tu medio familiar, ¿tu marido apoya tus decisiones?

A.- Como si dejo el trabajo. Como si llego y le digo que me he ido por no aguantar más. Tengo su pleno apoyo.

I.- ¿El te cubre también en casa, compartís cargas familiares?

A.- Compartimos en regla general, el es funcionario, trabaja de 8 a 3, tiene pocas tardes ocupadas, una al mes nada más y entonces hace en casa más que yo. Yo no sé guisar y llevo 7 años casada y plancha y cose. El ya sabía hacer las cosas mejor que yo. Todo el mundo me dice que tengo mucha suerte. Yo tengo más paciencia con la niña, las madres tenemos otro talante, el aguanta mucho menos, pero en el resto de las cosas en el hogar tiene mucha más responsabilidad que yo. De hecho las cuentas de los bancos las hace el, las compras....

I.- Y si tuvieras un empleo público, si hubiera que tomar una decisión que primara uno sobre otro que piensas que se haría, imagínate que llegas a ese puesto que tu deseas y es en Sevilla ¿tu renunciarías?

A.- Creo que el se adaptaría. Hemos estado separados algún tiempo por su trabajo y por el mío y creo que lo arreglaríamos.

I.- Te da miedo asumir algún nivel de responsabilidad o piensas que habría sitios donde no llegarías, imagínate que estás en una empresa donde puedes llegar a un puesto de máxima responsabilidad...

A.- Algún trabajo que no cogería sería estar fuera de mi casa. Ahora mismo primaría mi familia.

I.- ¿Piensas que hay una edad en la que ya se puede abordar de otra forma?

A.- Los hijos crecen y tienes que cambiar tu manera de ver las cosas tanto personales como laborales, pero la distancia no creo que sea buena cuando se están criando los niños.

I.- Imagínate que te dicen: Jefa de Promoción del Patronato de Turismo de Córdoba, 500 billetes al mes de esos que pagan uno detrás de otro.

A.- Pues me lo pensaría porque hay muchas facturas que pagar. No creo que nadie esté dedicado a ese sector de la promoción mucho tiempo, no es normal, tienes que desarrollarte y pasar nuevas etapas, pero es como para pensárselo.

I.- A nivel formativo, ¿has abandonado o te sigues reciclando?

A.- No, sigo haciendo cursos, el último que he asistido es el primer curso de Protocolo, Comunicación y Relaciones Públicas que se organizó en el Palacio de Congresos y lo pago la empresa concretamente.

I.- ¿Qué tal estuvo ese curso?

A.- Yo iba sobre todo para protocolo, comunicación como tengo la experiencia de 7 años pues... aunque lo dieron bastante bien no puedo decir otra cosa. Yo he visto que en algunas jornadas eran muy cansinas, y había gente que no era muy amena y que tampoco se lo habían preparado bien.

I.- En otro periodo te plantearías ampliar conocimientos del tema que tuvieras que tratar ¿o no?

A.- Si además llevo todo el verano estudiando idiomas.

ENTREVISTA A BASHIRA . PSICÓLOGA.

I.- ¿Cuándo has terminado? El año pasado ¿no?

B.- He terminado este año, solo he hecho el práctico que es la asignatura donde se contemplan las practicas dentro del programa educativo. Yo empecé... no se muy bien porque empecé esta carrera y llevaba una idea bastante distinta a lo que me encontré luego a nivel formativo, yo diría que bastante deficiente. He estudiado en Granada, hay una línea, una corriente teórica muy implantada y entonces otra vertiente, o no se ve simplemente, o si se contempla tampoco se da en condiciones. La mitad de lo que hay es psicoanálisis y los profesores que lo implantan tampoco son ... y luego también dentro de lo que es la carrera veo que se ha repetido mucho la materia de una asignatura junto con otra y todos más o menos dan lo mismo, nadie termina de profundizar en ningún tema en concreto, y si te digo que en primero me dictaban los apuntes, y en quinto me ponían la transparencia y me la dejaban para que la copie y me la lea un profesor pues... Dentro de eso también hay buenos profesores.

I.- Y profesionalmente terminas la carrera y

B.- Bueno pues yo he terminado este año y he tenido suerte porque me han dado una beca y bien. Yo a nivel personal creo que hace falta, bueno creo que a nivel personal ya no quiero ver más... ya lo que tenga que ver me busco la vida. Dentro de la carrera creo que debería de haber una asignatura más amplia o varias o un periodo de tiempo que estuviéramos dentro de la universidad todavía y que hiciéramos practicas. Hay solo una asignatura que es el práctico que son 9 meses, 9 créditos y no te da tiempo a nada.

I.- Y tú tienes esbozado aunque sea mentalmente tu proyecto profesional.

B.- En tercero sino recuerdo mal hicimos un programa de salud sobre el embarazo y era más bien la alimentación durante el embarazo y luego al final conforme fuimos elaborándolo nos dimos cuenta de que no nos podíamos quedar solo en eso y que teníamos que abarcar más áreas y desde entonces a mi me gustaría si puedo hacer un centro o algo de atención al embarazo y la relación entre madre e hijo.

I.- ¿Un centro privado? ¿Te has planteado alguna vez la salida pública o no?

B.- A nivel de oposiciones y eso si pero está bastante crudo, también porque puedes opositar para educativa y a mi me gusta más la clínica que la educativa, y podría ser orientador educativo en un instituto o colegio y luego a nivel clínico está el PIR que es psicólogo interno residente, hay 70 o 75 plazas al año en España entonces pasas un examen y tu expediente académico. El expediente académico no me importa mucho pero en fin las posibilidades son escasas y es ponerte otra vez a estudiar para verte después otra vez en la calle. También no puedes elegir en territorio Andaluz si no que puedes ir a cualquier parte de España.

I.- Como proyecto tuyo tienes la idea de un centro que podrías tu liderar y que sería de asesoramiento y la idea de asociarte con otros profesionales está también en tu camino?

B.- Si además en Granada ya me he enterado que tienen algo como lo que yo tenía pensado y tienen un medico, una matrona, un psicólogo, un dietista, un homeópata y me parece súper bonito ese trabajo.

I.- Hablabas un poco que en las oposiciones sería un problema para ti que tuvieras una plaza y te mandaran lejos, eso determinaría que tu no aceptaras la plaza.

B.- Bueno ahora mismo a nivel familiar si

I.- Bueno tu estas casada.

B.- Si, entonces yo tendría que contar con la otra parte.

I.- Y ¿estar casada aparte de eso que ya es un determinante que tú asumes, profesionalmente tiene alguna otra repercusión, o no?

B.- Yo me casé antes de terminar la carrera, yo le planteé temporalmente, yo he vivido en Granada y él en Córdoba y nos hemos visto cuando hemos podido. Yo si es una situación temporal no me importa pero no para 3 ó 4 años.

I.- ¿Y en el caso de que tu marido culmine un proyecto profesional que pudiera ser incompatible con lo que tú estuvieras haciendo como se resolvería eso?

B.- Eso habrá que verlo en su momento, no tenemos hijos tampoco así que es os facilita las cosas. Supongo que el moverte tiene que ser que interese a los dos o en la medida de lo posible que no interrumpa mucho al otro.

I.- No te plantea en ningún problema a priori el asumir un liderazgo en tu empresa.

B.- Hoy no me siento capacitada, ahora mismo estoy para que me dirijan a mí. Me gustaría sentirme más suelta que tenga más dominio de lo que tenga que hacer. Yo ahora mismo prefiero coger la beca esta o cualquier otro proyecto que salga de colaboración.

I.- Estuviste casi un año en Estados Unidos y la experiencia ¿cómo fue?

B.- Bueno realmente fui para el verano, un mes y medio y cuando llevábamos un mes nos queríamos venir pero luego nos dimos cuenta que era una oportunidad que teníamos que vivir, conocer el idioma, otra cultura un poco más en profundidad, otra gente, otro pensamiento y la verdad es que no me arrepiento para nada. Allí estuve trabajando de camarera en un restaurante y en una cafetería, luego ayudando con las facturas, dando clases de inglés a los chicos y bien. Después nos fuimos a México con la mochila, un mes y también una experiencia que recomiendo a cualquiera.

Estaba haciendo un Master a nivel formativo porque es algo de la carrera que no se ha visto solo un tema en una asignatura y consideraba interesante una formación mayor en ese campo y otra salida profesional que también es interesante.

I.- Eso sería también dentro de una consultoría

B.- Se podría meter en eso mismo dentro de los cambios que hay con la paternidad y maternidad, los cambios en la sexualidad y un poco en la pareja. Otra salida también es en los Ayuntamientos estableciendo con convenio de colaboración para dar clases de educación sexual en los colegios que tampoco es una cosa que me disguste. O a una asociación de mujeres.

I.- Y te planteas la posibilidad en el futuro... lo más importante para ti es un proyecto propio sobre un campo que a ti te interese.

B.- Esa sería mi ilusión digamos mi sueño.

I.- Y tu te has planteado que esa vertiente también tiene una que tiene que ver con lo empresarial, con llevar un chiringuito sea de lo que sea y claro eso también hay que afrontarlo, que en este caso si que no hay orientación en ningún caso profesional ni de nada de nada.

¿Sabes más o menos en tu promoción el porcentaje de mujeres y de hombres que había?

B.- Muchísimas más mujeres que hombres.

I.- ¿Y el nivel de rendimiento final?

B.- A nivel de mi grupo de amigos te puedo decir que las chicas generalmente sacaban mejores notas, pero también algunos chicos no estudiaban nada y sacaban buenas notas.

I.- ¿Y los proyectos eran muy distintos, los que se plantean los chicos y las mujeres o no?

B.- De los chicos que yo conocía la verdad es que no tenían nada planteado, algunos sacarse el PIR.

I.- ¿Había gente en tu promoción que estuviera haciendo la carrera aunque tuviera claro que luego no se dedicaría a eso?

B.- No, yo lo que vi. Era más gente que intentaba aguantar como fuera.

I.- Tu master lo has hecho por un complemento formativo o por que sirve para currículum....

B.- Sobre todo un complemento formativo, digamos que yo entre a partir del practico y e gusto y pensaba que era interesante para las dos cosas.

I.- Te has planteado algo relacionado con la Universidad.

B.- Eso no

I.- ¿Y el doctorado?

B.- El Doctor es uno mayorcito que sabe de lo que va el tema... Primero creo que es más importante la experiencia profesional.

I.- Y el tema de los hijos como lo ubicas.

B.- Yo creo que ya me llegará la inspiración maternal. Tengo 24 años.

I.- Imagínate la situación familiar porque tienes hermanos, tienes un niño o tienes dos niños en esa tesitura, ¿como se colocan las prioridades?

B.- No lo se. A mi me gustaría que si tengo un trabajo en le que estoy bien y me siento realizada pues a mi me gustaría que pudiéramos repartirnos el cuidado de los hijos.

I.- ¿Y crees que es posible?

B.- Habrá que verlo. A veces pienso que si y otros días que no.

I.- ¿Ahora mismo está compensado el trabajo familiar o no?

B.- Yo creo que ahora mismo el tiene más cargo que yo, porque el aporta todo lo que es toda la economía de la casa y luego también colabora en la casa, hace todas las compras, se encarga si hay que llamar al fontanero... Yo soy la que limpio pero si hay que ponerse nos ponemos los dos y luego cocina estupendamente.

I.- Harías algo si vieras que tu trayectoria o tu expectativa no se acaba de cumplir, tomarías una medida o crees que te arrastraría... porque dices bueno ahora mismo el hace la aportación económica, entiendo que tu no tienes la urgencia de ganar el dinero y os conformáis con vuestro nivel de vida y tenéis otras prioridades pero imagínate que la cosa no se mantiene o que simplemente no se cubre tu expectativa a nivel profesional ¿qué cosa se te ocurre que harías?

B.- No lo se muy bien tampoco, por ejemplo yo se que en Granada están desarrollando el proyecto que yo quería hacer, pero también me planteo la posibilidad de que si a mi eso me llama realmente la atención pues a lo mejor me tengo que plantear irme a Granada.

I.- ¿Te planteas colaborar en ese equipo, los conoces?

B.- Creo que podría adquirir mucha experiencia, son gente que ya ha trabajado además y es una ventaja.

I.- ¿Qué crees que puedes aportar en tu profesión?

B.- Espero poder aportar algo. Hombre a nivel de cualidades escuchaba bastante bien y ahora creo que lo hago tan bien como antes y creo que es una habilidad importante en un terapeuta, tengo un carácter para no chocar con la gente, me puedo poner bastante en el lugar de los demás. En mi profesión me falta ser más tajante.

I.- Dentro de tu profesión cual es el público que más te interesa.

B.- El área de la mujer me gusta, la familia, los adolescentes creo que quería alguien que me comprendiera. Luego he descartado un poco lo de la adolescencia y creo que hay gente que conecta mucho más que yo, tengo muchos hermanos adolescentes y creo que no tengo la paciencia suficiente.

I.- Por la experiencia practica directa ¿no?

B.- Y con niños la verdad es que estuve en un verano viendo a niños que iban a salud mental y al principio me resulto muy fuerte pero también vi el lado positivo y es que en una semana se veía el cambio. Luego también te das cuenta que no trabajas con el niño sino con el padre. Fue mucho más positivo de lo que yo pensaba.

I.- Te planteas algo a nivel de actividad social. Si tú puedes poner en marcha tu proyecto, pero si a la vez, ¿tienes algún tipo de actividad de este tipo?

B.- Si, el tema de la sexualidad me he dado cuenta de que es muy importante en los jóvenes que estén más informados de lo que están, me parece que tienen mucho conocimiento y lo tienen realmente en muchos sentidos pero en otros no. Creo que tienen más información de la que pueden recibir. Que no la asimilan.

I.- Tienes contactos con entidades o por ejemplo tu como te mueves con los de Granada porque tienes relación a través de alguien haces búsqueda de contactos directamente.

B.- Yo ahora mismo no, hice búsqueda, he contactado pero no he llegado a...

I.- Lo que te has movido hasta ahora es a nivel de contactos personales y conocido y no estas vinculada a colectivo y grupos que hagan cosas... no sabes tampoco lo que hay...

B.- Ahora mismo no.

I.- Entonces terminas las prácticas el año que viene y a partir de aquí es cuando te planteas una salida profesional...

B.- Yo creo que este mismo sitio me va a dar conocimiento de un área de otros centros y me va a abrir otros campos. Aunque de aquí no salga un trabajo estable pero...

I.- Y harías otro tipo de trabajos precarios que no te condujeran en tu camino o no a no ser que te hiciera falta.

B.- No a no ser que me hiciera falta.

I.- A pesar de que tu objetivo no es cubrir económicamente es que como proyecto vital tampoco lo tienes, tu objetivo no es tener una gran casa ni un gran chalet.

B.- No vamos yo me he casado sin tener una casa puesta y tampoco lo he considerado primordial para mi vida. Para mi era más importante saber que la convivencia con mi pareja está bien, hacer una relación sólida, que tengamos libertad para movernos. Cuando yo tenga otros objetivos a nivel personal más cubiertos pues claro que me gustaría tener una casa.

I.- De alguna manera lo que te deja es más libre para experimentar tanto personal como profesionalmente, tienes menos ataduras luego estas más libre para.... Me comentabas antes de empezar la entrevista que el tema de que tu carrera sea en términos tan genéricos no te permite valorar en que campo te interesa, como que esa búsqueda la tendrías que hacer ahora.

B.- Yo estoy abierta a trabajar en todo dentro de la psicología, me gustaría ir probando todos los campos que hay. Aunque yo a nivel personal diga que un tema determinado no me atrae creo que debería verlo o experimentarlo para descartarlo con motivo de causa y porque siempre te aporta algo. Ahora con lo que voy a hacer con los drogodependientes.

I.- Dentro de la psicología social como se aborda el tema. Pero desde el punto de vista de la terapéutica de determinados colectivos con problemas o en general

B.- En general, quizá un poco más en psicología social aplica da pero más a colectivo pero cuatrimestral y poquitas horas.

I.- ¿Y la empresarial?

B.- Esa si que me hecha para atrás y se que es la que más salida tiene. Pero siempre me ha parecido muy seco y hay varias asignaturas que podría haber cogido pero no las he cogido porque no me han llamado para nada y ahora me arrepiento por la base formativa que me hubiera dado.

Otro punto que quiero comentar es que tengo que definir mis objetivos y que estoy abierta a experimentar en otros campos dentro de la psicología si es posible, que cuando hablaba también del proyecto de salud con embarazadas me gusta porque es trabajar sobre algo positivo, es una relación que ya es buena y entonces a largo plazo eso es un objetivo que me planteo.

ENTREVISTA A MARIA CRUZ. DIRECTORA DE OFICINA DE BBVA.

M.- Yo estudié Ciencias Políticas y me especialicé en la rama de laboral y en la rama internacional. Terminé la carrera en mayo e hice un Master de Gestión y Dirección de Empresas.

Terminé en el año 90 la carrera, y en el año 92 terminé el master y el proyecto lo presenté en Agosto y la verdad es que en septiembre, estaba eligiendo trabajo. Durante todo ese tiempo mandé muchos currículum y la verdad es que nunca los limité geográficamente y elegí la banca por tener sucursales en Córdoba, yo estudié fuera pero algún día quería volver.

Yo no he notado nunca diferencias en mi formación académica ni en mi mundo por ser mujer, mis expectativas siempre han sido las mismas pero sin embargo, la sociedad no está preparada para los cambios que se están produciendo y eso necesita rodaje y tiempo. A las mujeres de hoy nos han educado para ser personas igual que son los hombres, con más o menos diferencias pero para ser capaces de llevar también la carga cuando tienes hijos. Yo creo que los problemas llegan cuando llegan los hijos. Yo me casé en el año 93 cada uno viviendo en lugares diferentes, lo típico de esta generación, mi marido en una punta, yo en otra y nos vinimos en el año 96, en el 97 ya tenía un hijo y yo accedí a la dirección. Yo creo que las empresas en ese sentido no tienen problemas, mientras que la mujer esté capacitada...

La mujer psicológicamente no sabe lo que es un hijo hasta que no lo tiene, y tu educación no está pensada para quedarte en casa y tampoco está pensada para tener trabajos más simples que te permitan educar a tus hijos, por que no nos lo han planteado así, eso te lo planteas cuando tienes el niño y pasan unos meses y aquí es cuando tu te das cuenta de que no te da tiempo material.

Porque un trabajo de responsabilidad exige horas y a lo mejor no es un trabajo pesado pero si es un trabajo que exige tomar determinadas decisiones en determinados momentos, viajar en lo que tengas que viajar y estar muy al día, ni más ni menos. La problemática en discriminación en nuestra generación yo creo que ya no la tiene, la discriminación con la sociedad todavía no ha encajado los cambios que se han producido y el problema lo tiene la mujer, lo tiene la familia, ¿que es lo que pasa? Que los caminos se van a acercar, no por ese motivo, ese no es el motivo por el que se dan pero si es el motivo por el que nos cuestan los

cambios y es más complicado. Y hoy por hoy en el mundo que yo me muevo con cierta responsabilidad, mujeres casadas quedan muy pocas luego el tema social, es más social y de educación desde abajo...

I.- Tu crees que es la mujer la que renuncia en un momento dado, no esta preparada psicológicamente para afrontar todo eso que viene... Se habla del famoso techo de cristal, que por esos mismos motivos que tu has dicho la familia, los hijos, la propia mujer se descarta.

M.- Yo creo que es ella la que se descarta y que no es malo que se descarte, la carga que le supone a una mujer estar trabajando y dejar a su hija... y si tienes dinero lo mismo, los vas a dejar en los mejores colegios y con una señora en casa y tu conciencia como madre... depende de en que nivel nos movamos.

Para tener un par de niños la mujer se tiene que mover en un nivel de renta altísimo si no, no puede mantener lo que cuesta tener todo el día a un niño en un colegio de esas características y tener a una señora en casa. Pero claro están tus expectativas, te han educado para eso y tu profesionalmente quieres llegar a un determinado sitio, los hijos no te los planteas hasta que no nacen y yo creo que si la mujer en ese momento se retira, pues muy bien que hace porque es un año que se lo dedicas a tus hijos y luego te incorporas si te tienes que incorporar al mundo del trabajo si esta bien organizado.

I.- A nivel profesional, a nivel de tus clientes ¿has notado algún problema?

M.- Yo recuerdo en mi primera dirección un empresario bastante conocido que casi me mando a fregar y fue la persona que luego más trabajó conmigo. Yo creo que tú lo demuestras con tu carácter, da igual que seas hombre o mujer, la sociedad está preparada para eso, incluso las personas mayores tienen hijas y a sus hijas no las han educado para eso. Son mucho más comprensivos que muchos más jóvenes energúmenos que te encuentras porque ellos han buscado eso para sus hijas y además cuanto más alto es el nivel cultural... eso en sitios rurales tiene que ser complicadísimo al principio, pero también es cuestión de adaptarte en el mundo en el que te mueves.

I.- ¿Tú crees que el mundo es lo mismo de competitivo para hombres y para mujeres?

M.- Sigue siendo más difícil para las mujeres, la mujer se retira, cuando tienen un niño chico es una decisión tan costosa que yo creo que de lo poco que he leído, estadísticamente la mujer se retira y se retira porque cree que no puede y la verdad es que es complicado. Si la empresa es pequeña, el gasto que supone y como el sueldo sea mediano.... Es que aquí se juntan dos cosas, o ganas dinero y puedes costear y tienes por lo menos una defensa y como no ganes dinero es que te tienes que retirar.

I.- En todo este tiempo das por hecho que los hombre están muy lejos de tirar para adelante con los hijos ¿no? Que a la hora de renunciar, renuncia la mujer, nunca el hombre...

M.- Hoy por hoy eso todavía no pasa, en mi entorno hace 9 o 10 años yo tenía un amigo ingeniero amo de casa, luego se incorporó con el paso de los años pero en un principio su mujer sacó las oposiciones a inspectora de trabajo y el era el amo de casa. Y me imagino que ahora habrá más. No está preparada para eso la sociedad, yo recuerdo que el decía que era duro.... y el día que lo descubran no van a querer trabajar. Estoy convencida de ello, tal cual vive un ama de casa y con las comodidades que hoy hay en las casas, si el hombre descubre lo que es quedarse en casa...

No tiene sentido en el entorno de gente de mi edad que si alguien se tiene que quedar en casa sea la mujer. Parece que al hombre socialmente no se le permite y aquí creo que las madres hemos tenido una labor tremenda, no se ha educado igual a niños y niñas, yo te hablo de mi generación.

Yo tengo 36 años y en un nivel cultural alto no es comparable. Y eso que cuando dos personas trabajan la sociedad se tiene que estructurar de otra forma y las escuelas tienen que ser de otra manera y el enfoque del colegio y de lo que se transmite en ese colegio tiene que ser de otra manera, con lo cual mientras eso no cuente, a mi que no me cuenten historias, vas contra corriente y ese es el problema que tiene la mujer. En España y creo que en Andalucía muchísimo más y a mi me dicen, bueno estas trabajando con una responsabilidad pero claro, tienes que ver en el plano personal lo que te supone, en el plano económico lo que te supone... Y ya se verán los problemas en España a la vuelta de unos años.

I.- Ya se están viendo los problemas que traen 12 horas de guardería...

M.- Es que yo te lo digo, es que mi hijo con un mes desde las 8 de la mañana hasta las 9 de la noche y van pasando los días. Y otro tema es que el padre y la madre pueden asumir igual, pero lo que la madre siente como madre no es igual al padre y siempre es la madre la que se retira, a lo mejor el padre también está dispuesto.

I.- A nivel de tus compañeros no has tenido ningún problema de cuestionamiento ni nada ¿no?

M.- Yo llevo ya años de directora pero jamás, una aceptación tremenda siempre.

I.- Y a nivel de lo que sería tu ascenso profesional, tu has tocado techo o tendrías posibilidades de ir a más.

M.- Yo creo que tienes posibilidades hasta donde tú quieras llegar pero en esas aspiraciones es donde te juega la pasada la vida, entonces cuando con 30 años quieres llegar a lo más alto, y cuando vas cumpliendo años lo que quieres es tener una vida más tranquila. Seguimos con esa responsabilidad por que es lo que sabemos hacer, pero lo que es algo más alto lo ves muy alto cosa que con 30 años tu no ves la vida tu ves que lo tienes que hacer y me cueste lo que me cueste. Te lo da la edad. A mi el tema de mi hijo ya no, me lo planteó en su día lo que es el problema, ya con 6 años... Y me volvería en época de adolescencia volver a plantear lo de trabajar tantas horas por que las mujeres siempre tenemos esos problemas.

I.- Que tipo de ascenso podrías tener tu.

M.- Puedes pasar a direcciones generales, puedes pasar a departamentos... dentro de la oficina a mi me da igual, lo mismo me da más grande que más chica los niveles son distintos pero bueno, haces el mismo trabajo con más gente. Luego pasarías a lo que son departamentos y luego puedes pasar a directores territoriales...

I.- Y el ascenso se obtiene simplemente por meritos o hay pruebas.

M.- Se mira la productividad pero no solo la cuenta de resultados, la motivación, el equipo humano... yo creo que esta entidad lo tiene muy desarrollado y de hecho en mi época ya se estudiaba el modelo. Es una empresa objetiva para eso. Yo no me he encontrado el que te descarten por el hecho de ser mujer.

I.- Si no problemas de genero sino quizás más personales...

M.- Si lo que pasa es que estamos teniendo otro tipo de problemas y que de aquí a 7 años todas las incorporaciones que la mujer ha tenido al mundo del trabajo y de eso tiene un estudio hecho nuestra propia empresa, te puedes encontrar sin ejecutivos porque la mujer se ha retirado. Y eso debe de estar pasando a muchísimos niveles, la mujer ha entrado muy fuerte por sus estudios universitarios, tiene las ganas y no ve lo demás y luego... y la verdad que si luego miras para atrás piensas que no era para tanto. Hay que vivir también y cuando te empeñas tanto en un objetivo profesional seas hombre o mujer dejas en el camino muchas cosas.

I.- ¿Crees que tu formación académica fue la suficiente para después abarcar tu carrera profesional?.

M.- La carrera te forma una idea principal, tú ya tienes la mente agilizada para lo que te vienen, desde que tienes esa agilidad puedes trabajar pero luego te tienes que formar, a no ser que termines la carrera prepares unas oposiciones y ya está. Lo que pasa que prefería el mundo de la empresa, entonces la formación que yo tenía de la carrera, que era puramente laboral, me hacía falta la parte empresarial y lo completé con el Master pero sobre todo día a día y todo lo que había me apuntaba.

I.- ¿Sigues haciéndolo, sigues teniendo un nivel de reciclaje? ¿ó no?

M.- Si pero ya es de otra forma. Desde que nació mi hijo, miro mucho Internet, cualquier cosa que cae en mis manos, pero por la noche no me pongo a estudiar en casa, si tengo una laguna muy grande si lo hago, si yo considero que en un determinado tema no me muevo bien...

I.- La propia empresa tiene cursos de reciclaje.

M.- Si eso si lo tiene, además ya todo vía Internet y te apuntas a cursos que son interactivos. Yo soy una persona que me encantaría hacer más de lo que hago, me da pena pero por otro lado yo llego hasta donde llego, físicamente hasta donde llego.

I.- Además del trabajo no tienes tiempo de mucho más.

M.- Tengo tiempo para trabajar para mi hijo y para estar con mi hijo.

I.- En el futuro me has dicho que cuando tu hijo sea un poco mayor tendrás que ver que pasa con tu trabajo...

M.- Conforme pasan los años sabes que habrá decisiones que puedas tomar y otras que... pero socialmente cuando te vas incorporando al mundo del trabajo vas viviendo de una determinada manera y ojalá no sea lo económico lo que tenga que determinar mi decisión, lo que si tengo muy claro es que si mi hijo no va por el camino que yo quiero que vaya yo tengo que estar ahí, mucho más de lo que estoy ahora, si tengo la gran suerte de que mi hijo tiene una educación lo suficientemente fuerte para desenvolverse bien, pues a lo mejor no es necesario, pero eso me lo dirá el tiempo. No lo veo como lo veía con 30 años, yo llegado este momento, ten en cuenta que aquí conforme vas creciendo más responsabilidad tienes pero también es un trabajo distinto.

I.- ¿Qué horario tienes normalmente?

M.- De 8 a 3 pero yo no suelo llegar a las 8, el año pasado y este año también al colegio lo llevo yo, creo que desde las 8 a las 9 no pasa nada y creo que es importante para una criatura el levantarse, desayunar y demás con su madre, yo lo dejo en el colegio, el come en el colegio y sale a las 6 de la tarde. Y la hora de salir del banco por la tarde, es cuando terminamos, cuando el último ha terminado con su último problema resuelto. Yo por la mañana doy prioridad a mi hijo y después al trabajo, por las tardes depende del día y los viernes desde hace 4 años dije que los viernes por la tarde nada.

I.- ¿Cuanto tiempo llevas en esta oficina?

M.- Tres meses y me he adaptado, en la primera que estuve, cuando creía que ya lo tenía todo controlado me cambiaron, después otra vez y además la vida laboral es así, cuando esté andando me mandarán a otra.

ENTREVISTA A SONIA. BANCA. EMPRESARIALES.

I.- Simplemente conocer un poquito tu trayectoria, tú has estudiado empresariales en E.T.E.A ¿no?

S.- Si

I.- ¿Cuándo has terminado?

S.- En Diciembre del año pasado

I.- ¿Cuál es la valoración que tienes de tu carrera, tanto a nivel formativo como a nivel de tu preparación para abordar el mundo laboral?

S.- Pensaba que estaba más preparada de lo que ... y hay muchos vacíos, hay cosas en las que se debería de profundizar mucho más sobre todo las prácticas, de eso que queja todo el mundo. Que si, que tenemos muy buena base, que lo cogemos todo rápido pero falta mucho en practicas.

I.- Por áreas ¿crees que hay grandes lagunas o no?.

S.- No, con las optativas lo vas tocando casi todo.

I.- ¿Tenías un proyecto, tenías en tu cabeza lo que querías hacer?

S.- Yo desde pequeña sabía perfectamente lo que quería, yo quería ser secretaria pero el profesor de octavo fue el que me orientó. Pero en realidad cuando me metí en Empresariales no sabía que era un nivel superior a secretaria. Desde el primer año supe que quería hacer la de 5 años.

I.- ¿Como has terminado, tu expediente académico es bueno?

S.- He terminado los 5 años en 5 años y solo me han quedado asignaturas para diciembre y en el último año tuve 3 sobresalientes. La nota media es un bien porque se junta todo .Y últimamente todo notables.

I.- ¿Conforme fuiste avanzando en tu carrera fuiste determinando tu aspiración profesionalmente o no, fuiste definiendo?

S.- Si, mis optativas se fueron hacía la contabilidad y al tema bancario. En la contabilidad de una empresa o en un banco.

I.- ¿Hay mucha gente en esa especialidad, más hombres que mujeres?

S.- No sé en clase estábamos más chicas que chicos.

I.- ¿Y como era el nivel, era más alto en chicas que en chicos?

S.- Las chicas éramos las que íbamos a clase, los chicos iban menos pero... luego algunos tenían grandes expedientes académicos, eran cocos.

I.- ¿Más o menos los proyectos eran iguales o cual es el objetivo de la media?

S.- No, estábamos divididos, unos tiraban para el sector agrario, otros tenían pensado cooperativas, otros empresas de grandes cadenas.... de todo.

I.- ¿Había muchos proyectos de autoempleo para ser empresarios o no?

S.- No, eso nos decían los profesores, que tendríamos que tener todos esa meta y que luego muy poquita gente lo hacía. Porque no te ves capacitado cuando sales, el último año fue cuando tocamos algo de crear una empresa, cuando eso es algo que tienes que tener antes para que ese gusanillo te entre antes.

I.- ¿Qué experiencia laboral has tenido, has trabajado durante la carrera? ¿O no?

S.- Si, de prácticas he estado en una asesoría y lo que es en Cajasur en el Banco he estado varias veces. En practicas y de contrato que es como estoy ahora. Han sido contrataciones cortas, la primera y la segunda de dos meses y la más larga es la de ahora.

I.- ¿Y crees que tienes posibilidades de encajar?

S.- No, cuando acabe el contrato si tengo suerte me lo vuelven a renovar pero es muy difícil. En el periodo de vacaciones si pero cuando se incorporan...Aunque dicen que van a meter a más gente por prejubilaciones pero...

I.- Y en el sector de la Banca ¿hay posibilidades de que tú misma en la plataforma en la que estas puedas presentar tú propio proyecto? Es decir tengo esta idea, esto se puede hacer, o ¿estáis sujetos a lo que marque la empresa en general?

S.- No, es muy difícil aunque mis otras compañeras se han incorporado de otra forma. Yo tengo un compañero que está de comercial en un banco en Valdepeñas y compañeros que los han llamado de Santander y también están fuera porque eso si selecciones de personal ahora tenemos muchas en el sector de la banca y las condiciones son duras, porque quieren licenciados que han terminado en 5 años y con experiencia y hay que encajar en un perfil muy...

I.- Dentro de lo que estas haciendo en el caso de que te renovaran ¿qué posibilidades de ascenso tienes?

S.- Muy lento en la caja en al que yo estoy. Porque hay escalones para subir de categoría, hay gente que no quiere que se quiere quedar donde está pero claro que hay exámenes.

I.- En el supuesto de que tú veas que tienes la posibilidad de un futuro ¿abondarías ese tipo de subida profesional?

S.- Si, yo no me quedaría simplemente en caja, optaría al departamento fiscal o en recaudación...

I.-¿Y eso no tiene salida a nivel privado? No hay demanda de ese tipo de consultorías?

S.- Si, incluso nos han planteado que con varias amigas no montábamos algo, pero yo ahora mismo no me veo capacitada con los conocimientos que tengo para montar una asesoría.

I.- Y en el caso de que tuvieras experiencia esa es una opción que no tienes descartada ¿no?

S.- No, no la descarto

I.- Y moverte, ¿te has planteado la posibilidad de irte de tu sitio, buscar mejores oportunidades si las encuentras en otra ciudad, en otro lugar?

S.- No se, yo no soy mucho de salir de la tierra, mis amigas si. Vivo con mis padres y me cuesta mucho pensar en separarme de ellos.

I.- Estábamos hablando de la posibilidad de ascender, que es muy lentamente pero ¿a que ritmo más o menos? ¿Cuanto tiempo en años tardarías en hacer un escalón si tienes 24 años?

S.- No sé mi compañero el que está en caja lleva 3 años allí, es difícil pero depende de la persona porque mi compañero de la oficina de aquí se ha presentado a dos y ahora se va de interventora a otra oficina y el otro no aprobó el examen.

I.- ¿Hay muchas mujeres en el mundo de las finanzas? ¿no?

S.- Si, pero yo trabajo solo con hombres.

I.- Y en puestos directivos, ¿tú crees que hay una mirada más dura a las mujeres en esa línea?.

S.- Incluso los clientes y todo son más reacios. ¿Directora?

I.- A nivel interno esto también se detecta en la estructura de la empresa, es decir hay más filtro para las mujeres que para los hombres aunque oficialmente no los tengan.

S.- Casi todas las nuevas incorporaciones son chicas, todas las del equipo volante somos chicas, los chicos no se esperan a que los llamen de ese trabajo y se buscan otra cosa.

I.- En tu caso además de tener un salario y de buscarte la vida tienes más inquietudes a nivel de mejorar tu formación y de seguir abarcando aspectos que te pudieran orientar.

S.- Si, lo que es el aspecto fiscal, algún curso o el master lo he estado viendo que es muy bueno en esta universidad y tengo una amiga que lo está haciendo y al principio decía que era muy difícil pero luego... todo muy bien. Y tiene muchas prácticas que es muy importante. Que es lo que le falta a la carrera, eso y los idiomas.

I.- ¿Harías algo para mejorar los idiomas fuera de España?

S.- Creo que cuando tenga un nivel, haré un viaje durante un mes o dos para perfeccionar. No me llama la atención más tiempo

I.- Si esto es ahora que no tienes familia, cuando la tengas no te mueve de aquí nadie ¿no?

S.- No, en ese sentido no tengo inquietudes.

I.- Lógicamente renuncias a otras cosas como mayor remuneración...

S.- Tampoco soy muy ambiciosa. Teniendo un sueldo para vivir...

I.- Y harías algo porque una cosa clarísima es que hay que satisfacer la supervivencia pero una vez si esto está cubierto y tienes tiempo abordarías otras cosas que te llenaran personalmente dentro de tu propia área profesional, dependiendo de la situación ¿o no?

S.- Con un trabajo y mi casa....

I.- Es tu vida privada y ya está, tú te ves renunciando a tu profesión ¿o no?

S.- No, después del sacrificio que haces para tener tu trabajo yo eso de casarme y dejarlo no. Se que cuento con mi madre por si algún día tengo niños.

I.- Que la renuncia un poco en ti es por la implantación, por la tierra, por no irte lejos y que si tienes una familia no te moverías. Pero que no te planteas dejar tu profesión cuando te cases ni nada de eso, aunque tu marido te diga...

S.- Yo creo que no, me ha costado mucho trabajo y sacrificio.

I.- ¿Y si tu ves que a lo largo de tu vida profesional no termina de gustarte, tendrías la fuerza para hacer otra cosa o te daría miedo dejar la seguridad del sueldo mensual?

S.- Si veo que estoy para siempre en el mismo puesto si. Tampoco tengo inconveniente en trabajar en otro tipo de empresa.

I.- Y luego la otra alternativa es que si no te sale nada estable está el tema de poner una empresita o asociarte con alguien...

S.- Lo que yo necesito es un poco de experiencia.

I.- ¿Y que tiempo estimas tu que es necesario para coger esa experiencia?.

S.- Viendo lo que he podido adelantar en un año, creo que bastante.

I.- ¿En cuanto tiempo crees que la gente que sale de la universidad esta lista para trabajar?

S.- Yo tengo una amiga que ha montado una empresa de catering antes de terminar la carrera. Ella tenía experiencia en el sector. Y eso no lo tengo descartado el poder montar algo. Varias veces lo hemos comentado pero no me encuentro preparada.

I.- ¿Hay pocas mujeres que lideren empresas de asesorías fiscales?

S.- Yo no conozco ninguna.

ENTREVISTA A PILAR . EDUCADORA.

I.- ¿Cuál es tu valoración de tu proceso formativo, de tu paso por la universidad y cual es tu balance de ese proceso?

P.- Yo en el proceso formativo, no pude acceder a la especialidad que me gustaba por que en la pública no había educación infantil, que era lo que me gustaba y en la privada, yo no sabía si me concederían la beca que luego me la concedieron pero... entonces estude por ciencias como en C.O.U y en B.U.P.

Luego en el segundo curso podía pasar a educación infantil pero no me convalidaban ninguna asignatura y entonces claro no me interesó por que al final a una oposición te puedes presentar por la especialidad que quieras, entonces termine por ciencias y me empecé a preparar por pedagogía terapéutica, que antes era educación especial, educación y lenguaje. Entonces pensaba que era más difícil, había que estudiar anatomía y aunque había menos plazas se presentaría menos gente, pero ese año no sacaron nada más que 40 plazas para toda Andalucía, eso fue en el año 94 y me avisaron de la oficina de empleo después de 7 o 9 años. Me avisaron para un trabajo, hice una entrevista y entre 8 personas me seleccionaron, empecé el 17 de mayo y claro me estropearon las oposiciones, por apellido me tocó en Huelva, no había tribunal aquí, entonces yo no podía en un trabajo en el que solo había empezado hacía un mes pedir permiso para irme.

I.- ¿El trabajo no tenía nada que ver con tu formación?

P.- Nada yo estaba haciendo nóminas y seguros sociales en una oficina en una empresa de mantenimiento integral, que llevaba control sanitario a todos los organismos oficiales lo que es el mantenimiento, jardinería, limpieza, aire acondicionado... era a nivel de toda España pero nosotros teníamos Córdoba y Jaén.

Y pensé que más vale pájaro en mano... allí tenían pocas plazas y el año que viene me presentaré a las oposiciones que ya en el trabajo me conocen y si yo pido las vacaciones en esa fecha pues no hay problemas. Como al año siguiente las congelaron y se quedaron así un montón de años pues... y luego trabajando mañana y tarde ya era imposible, entonces lo fui dejando y estuve así 8 años. Llego el momento en que cambió la empresa la compró otra, me quitaron los sábados, yo llevaba 4 años casada quería tener un niño, no veía la posibilidad porque saliendo a las 7 de la tarde, desde por la mañana, tenía que tenerlo todo el día en casa

de mi madre.... y ese año me decidí, empecé a prepararme sin decir nada en la empresa, porque si ven que te estas preparando para irte pues...

I.- En la empresa tenias contratos que iban renovando o...

P.- Si estuve muchos años así, con contratos que se iban renovando. Contratos de 1 año, cuando no me podían renovar me pasaban a otra empresa con otro nombre, después otro de 6 meses y en junio del 97 cuando salió la ley nueva de que dos años no se cotizaban y luego se cotizaba el 50%. A ellos les interesaba y me hicieron fija. Me pusieron un contrato indefinido pero porque a ellos les interesó, porque no cotizaban nada por mi.

I.- Y en esos 8 años ¿pudiste mejorar en tu puesto?

P.- Cada vez se hacían más cosas, yo ya hacía todo, me presentaba a concursos públicos, a recoger la documentación, la preparaba, la firmaba muchas veces, me presentaba a los actos públicos para tomar nota de los precios, preparaba facturas, las nóminas de los trabajadores, de cara a los trabajadores dando explicaciones del porque más o menos sueldo, hablaba con Madrid y pedía cambios en nóminas, daba presupuestos, hablaba con los clientes, pedía productos de limpieza, revisaba albaranes, les daba el visto bueno, atendía teléfono, de todo.

I.- ¿Siempre con el mismo nivel salarial?

P.- Auxiliar administrativo y ya llegó un momento en el que a mi eso no me compensaba ni el horario tampoco. Yo quería una jornada completa. Así que me preparé las oposiciones ese año, pedí las vacaciones en esa fecha, me presenté, aprobé con un 8 en el primer examen, no había nada más que dos plazas en mi tribunal y en infantil que era lo que me gustaba. Al aprobar no dije nada, terminé mis vacaciones y seguí trabajando, eso fue en julio, seguí agosto y septiembre y cuando empezaron a llamar por la bolsa de trabajo, estaba dentro de la bolsa con un número alto, no tenía mucha experiencia pero hizo falta ese año mucho personal y tuve suerte. Eso fue el año 2001, me avisaron en febrero un día para empezar al día siguiente a las 9 de la mañana. A las 3 de la tarde me llamaron de Educación y al día siguiente firme el nombramiento a las 9 y me fui para Moriles. De Moriles aquí a Córdoba y de Córdoba a Peñarroya embarazada de 6 meses, luego todo el verano de vacaciones, me avisaron y he estado todo el año en Cabra. He ido pidiendo excedencia en la empresa y ahora en Marzo hace 2 años pero yo no creo que me vuelva a reincorporar porque han cerrado las oficinas aquí...

I.- ¿Tú no cortaste tu vínculo laboral?

P.- No, como era fija. Fui algunas tardes para ayudar a un compañero hice las nóminas y la facturación explicándoselo a él para no dejar todo...

He estado en Cabra todo el curso y ahora el 10 de Septiembre no se donde me mandaran. Este año me he presentado a oposiciones y las he aprobado y he tenido plaza hasta el penúltimo día, tenía el número 23 y había 26 plazas. Me he presentado para conseguir la plaza porque estaba interina, aprobé el primer examen con un siete y medio y el segundo examen también pero en los méritos en mi tribunal había muchos interinos antiguos de 9 y 10 años y tenían de méritos, un 8 y un 9. Yo un 4.83 solo de unos meses de trabajo y por décimas me quedé fuera.

I.- Y como has resuelto lo de tener un niño chico ¿Cómo ha sido?

P.- Ha sido tremendo, horroroso. Me levantaba a las 6 de la mañana, después de coger mi baja maternal porque aquí si te pertenece, en una privada no, pero aquí....En enero cuando se acabó la baja maternal lo dejaba en casa de mi madre, me metía en carretera, llegaba a las 8.30 a Cabra aunque entrara a las 9 para llegar con tiempo, salía a las 2, llegaba a Córdoba a las 3 o las 2.30, comía, al principio empecé a recogerlo pero luego tenía que estudiar y lo recogía a las 8 de la tarde. Otras veces me lo traía y no me dejaba hacer nada ya que cada 2 horas y media quería un biberón y bueno...

I.- Ahora ¿cuántos meses tiene?

P.- Nueve.

I.- ¿Cuál es un poco tu proyecto, conseguir la plaza? Y a partir de aquí ¿tienes alguna aspiración más?

P.- Yo quiero calidad de vida. Mi calidad de vida es trabajar por las mañanas, poderle dedicar a mi hijo muchas vacaciones, que tenemos 2 meses y las tardes para él. Cuando esté escolarizado para ayudarle en sus estudios y ahora darle cariño y estar con él. Se que el trabajo no me va a faltar siendo interina, me seguirán llamando pero claro la tranquilidad de saber cual es tu destino...

I.- En este momento ¿tu trabajo te satisface en tu vertiente profesional y además económicamente para que no te plantees otras aspiraciones?

P.- Si además tengo tiempo libre que para mi es muy importante

I.- En Andalucía no hay centros de escolarización por la tarde, son todos por la mañana

P.- No en Andalucía solo es por la mañana, los lunes por la tarde en la mayoría de los colegios es para tutorías, charlas con los padres, tutorías, claustros pero a los niños es de 9 a 2.

I.- ¿Has podido conciliar bien esa situación profesional con la familiar, no has tenido dificultades con tu marido...?

P.- No, para nada. Yo estaba en C.O.U. y en la carrera y por las tardes estaba trabajando, siempre he estado en unos sitios o en otros, he trabajado dando clases particulares.

I.- ¿Dentro de lo que es tu carrera tienes alguna posibilidad de ascenso? ¿Te plantearías avanzar en tu proceso formativo...?

P.- Con el niño tan pequeño no, no me compensa ser jefa de estudios ni directora de ningún centro, cuando te pagan muy poco más y tienes que estar todas las tardes y solo tienes un mes de vacaciones. Solamente te compensa por puntuación para ir acercándote a tu zona. La gente que tienen estos cargos en un colegio es para conseguir puntos. A mi no me interesa estar todas las tardes salir y viajar y llegar por la noche para luego tener veinte mil pesetas o quince mil pesetas más, y no me merece la pena. Cuando el niño sea mayorcito y si tienes la plaza, sino no puedes tener un cargo directivo.

I.- Y otras especialidades a lo mejor dentro, porque lo que has hecho es magisterio a lo mejor te interesaría avanzar en una carrera como pedagogía.

P.- Es que avanzar es para presentarte a oposiciones de secundaria y yo con los mayores no quiero estar.

I.- O sea que estas a gusto con el perfil de niños con los que estás y es lo que te gusta.

P.- Me gusta más infantil que primaria, tienen menos horas libres porque no tienes nadie que te sustituya solo en una horita que dan inglés o religión, pero el resto del día estas tú sola con ellos.

I.- En el tiempo en le que hiciste tu carrera y los compañeros y compañeras ¿hay una evolución en cuanto al número de hombres y de mujeres en la carrera?

P.- En esta carrera si hay igualdad de hombres y de mujeres lo que pasa que en infantiles hay más mujeres que hombres, claro yo no estudie por infantil pero ahora cuando me preparo oposiciones en la academia en la que estoy, si que estamos muchas más, en clase estábamos los viernes por la noche unas 35 personas y solo dos chicos.

I.- ¿Hay muchas personas que hicieron la carrera porque querían hacer magisterio o por problemas de puntuación?

P.- Por problemas de puntuación, yo aprobé selectividad y solicité enfermería, medicina y magisterio. Yo los solicite por no quedarme fuera pero...

I.- Pero que te daba igual, aunque la opción ultima fue magisterio...

P.- Lo puse en primer lugar. Muchísima gente lo estudia por ser fácil, por estudiar algo.

I.- Tú la hiciste ¿en la privada o en la pública?

P.- No en la pública.

I.- Eso luego condiciona mucho la actitud en el trabajo o no. ¿Tú te has encontrado compañeros y compañeras en tu medio profesional que se les note que no vienen vocacionalmente, o eso no se nota?

P.- Es que quien no es vocacionalmente, que era por estudiar una carrera, no se ha presentado a oposiciones, son muy duras las oposiciones. Yo tengo una amiga que las sacó, ella tiene su carrera y después no está trabajando, simplemente porque todos los hermanos tienen que tener una carrera, los padres se lo imponen y el padre fue el que le dijo que se presentara si quería, pero que a los pueblos no iba a ir. Ella está de ama de casa muy contenta y se justifica diciendo: tu sabes la pena que es irte y los niños llorando, veras cuando sea mayor. Es una carrera fácil, cortita y que regalan, pues magisterio de la iglesia. La sacas, la pagas y ya está.

I.- Y ¿hay mercado en la privada?

P.- Si pero tienes que conocer a alguien. Yo era antigua alumna de la Sagrada Familia y me encontré con un profesor que me llevaba muy bien con el... pero yo no quería salir de una empresa privada y meterme en otra. Es cobrar la mitad de la mitad y estar mañana y tarde, en la privada si hay clases por la tarde y si no estas en actividades extra escolares estas en otra cosa. Fui al Colegio Cervantes al ser mi marido antiguo alumno, presente el currículo y era mañana y tarde. Incluso en julio y en agosto lo que hacen es darte de baja y te vuelven a contratar y vas al paro.

I.- Y ¿sabes si hay mucha gente que termina magisterio y hace otras cosas a nivel profesional. Simplemente porque ya tiene un título?

P.- Claro ya tienen una titulación de 3 años y se presentan a las oposiciones de correos, de la Junta de Andalucía.

I.- Es una plataforma para otro tipo de salidas.

P.- Claro todos los que no lo estudiaron con vocación. Yo tenía una profesora que nos aconsejó que nos presentáramos y nos dijo que con la buena preparación que tenéis en física, química y matemáticas es una pena que perdáis los años presentando a oposiciones, con lo difícil que es y las pocas plazas que sacan, ir a correos que tenéis la plaza seguro.

I.- ¿Que porcentaje más o menos hace eso cuando termina la carrera?

P.- Es que como eran de fuera yo he perdido el contacto con muchísimos y no se quien está ejerciendo. Los más íntimos si. Tengo una amiga en Écija que estudiamos los tres años juntas y yo sé que ella tuvo mucha suerte porque tenía solfeo y piano, la carrera. La madre es profesora y le aconsejó que se presentara por música en vez de por ciencias, también le pilló un buen año que fue en el año 94. Ella claro, tenía un nivel de música que no tenían los de magisterio.
Otra chica está de encargada en el Centro Comercial del Arcángel en una tienda de juguetes...

I.- ¿Tu también crees que cada uno se construye su salida?, es decir, que esta lo que ofrece la sociedad pero que también tu mismo te construyes tu futuro.

P.- Yo muchas veces pienso que he perdido 8 años, mi madre me dice que no porque no sabes si te iban a avisar e ibas a aprobar el examen, y dejas pasar un trabajo aunque con un sueldo bajo pero me permitió casarme. No era un gran sueldo pero era una continuidad. Pero claro por otro lado yo tendría mi plaza.
Tengo también amigas que aprobaron y les dieron plaza ese año por la bolsa y no han vuelto a presentarse pero claro con 9 años de experiencia es muy fácil sacarlas con nada que estudies un poquito, pero como no han vuelto a estudiar. Se presentan, firman y les siguen llamando. Encima ahora se manifiestan por que sacan muchas plazas lo cual me da vergüenza. O sea ir a la huelga como han ido este año a la puerta del Gobierno Civil o de los Ministerios y manifestarse porque han sacado muchas plazas.... es que eso es lo que tienen que hacer pero llevan tantos años que quieren que se las den ya. Han llegado a un acuerdo para que durante 5 años no les falte el trabajo pero todo el año una vacante en el mismo sitio. Yo no estoy dentro de ese acuerdo, se firmo antes de que yo entrara. Por que esas muchas plazas van a hacer que queden pocas y que ahora los manden al quinto pino.